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TENTATIVA DE GOLPE 

jornalismo@cinformonline.com.br

Edvar Freire Caetano
jornalista DRT | 591/SE

Essa turba que invadiu os prédios do STF, do 
Congresso Nacional e do Palácio cometeu um 
grave erro ao depredar o patrimônio público.

Toda manifestação democrática deve ser 
pacífica e conduzida dentro da ordem. 

Na verdade, o ataque não foi à democracia 
ou contra o Brasil. O ataque foi contra o 
governo eleito e contra as instituições, estas 
últimas que há muitos anos perderam a 
confiança da sociedade.

De qualquer forma, seja qual for a motivação 
jamais deveria haver destruição de bens públicos. 
Neste caso específico, bastaria a simples 
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ocupação dos espaços para que o recado fosse 
dado, independentemente dos objetivos.

Para quem acompanha o desenrolar dessa 
insatisfação com o processo eleitoral, houve 
uma falha nos aparelhos de inteligência 
que não previram o objetivo do movimento 
golpista. Aliás, o que parece é que nem mesmo 
a turba enfurecida previra o final do ato.

Na verdade, o movimento foi insuflado pelos 
últimos atos de um ministro que toma decisões 
unilaterais e afronta essa ala mais radical 
do bolsonarismo, ameaçando  com multas 
individuais qualquer manifestante que atrapalhe 
o trânsito, como ocorreu em Belo Horizonte. 

Em sua entrevista coletiva, o ministro da 
Justiça, Flávio Dino, afirmou que, no momento, 
não há responsabilidade jurídica do ex-
presidente Bolsonaro na manifestação golpista, 
mas que há, sim, responsabilidade política.

O ministro ainda assegurou algo 
insustentável: que fatos desta natureza 
não voltarão a acontecer. O ministro disse 
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NOTIFICAÇÃO

Solicitamos que o Sr. WEDSON SANTOS DO  SACRAMENTO 
PORTADOR DA CTPS: 060847/533 FUNCIONÁRIO DA 
EMPRESA: JKS EMPREENDIMENTOS EIRELI COMPAREÇA A 
NOSSO DEPARTAMENTO PESSOAL NO PRAZO DE 72 HORAS

que estava tudo sob controle até o sábado, 
inclusive com a convocação da Força Nacional 
de Segurança e que houve uma alteração no 
esquema de segurança que estava programada. 
Acerca disso vai haver muita especulação sobre 
a atuação do governador do GDF.

A tentativa sabe-se lá de quê foi frustrada, 
houve centenas de presos e o número só faz 
crescer. Como consequência, fica fortalecida 
a posição do governo federal, porque já surgiu 
uma pesquisa em que 90% da população 
condenam a tentativa de golpe. 

O resultado das urnas precisa ser respeitado. 
Dentro de quatro anos haverá novas eleições e 
aí sim, esses bolsonaristas mais radicais podem 
se manifestar com o voto, enquanto os partidos 
políticos e a sociedade organizada ligadas ao 
bolsonarismo fazem uma oposição legítima.
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Alguns setores não aprovam esta linha de 
raciocínio, mas este colunista não “vai pelos 
outros” e pontua agora, de forma bem clara, 
uma das razões que continua gerando uma 
série de conflitos políticos no País: para o 
titular deste espaço, o atual presidente Lula 
(PT) é tão responsável quanto por tudo o que 
está acontecendo, partindo do princípio de 
que, desde sempre, ele insiste no discurso 
“raivoso” de “acabar com o bolsonarismo”! 
Lula e boa parte de seus seguidores 
esquecem que o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) obteve, recentemente, mais de 58 
milhões de votos nas urnas! 

OPINIÃO
1/17

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

LULA NÃO PACIFICA DISCURSO
E PAÍS CONTINUARÁ DIVIDIDO
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Ou seja, gostando ou não do ex-presidente, 
o fato que precisa ser posto e que merece 
uma ampla reflexão é que Jair Bolsonaro é 
sim uma figura política bastante popular, 
que mesmo fora do Poder continua com 
excelente aceitação de seus seguidores 
e que, na oposição ao governo Lula, pelo 
menos por enquanto, não existe espaço para 
outro nome, para outra liderança. Quem 
se associou ao Partido dos Trabalhadores 
para se opor ao governo anterior perdeu 
o discurso, vai ter que relutar muito para 
reconquistar a credibilidade perante o 
eleitorado que se identifica com a oposição. 

E, se Bolsonaro continua muito popular e 
fortalecido politicamente, não soa bem Lula 
e seus ministros insistirem na teoria e no 
discurso, em perfeita sintonia com boa parte 
da imprensa brasileira, de que precisam 
“exterminar o bolsonarismo”! Todo governo 
tem seus apoiadores, tem seus aliados, 
mas também tem uma oposição; seja ela 
fragilizada ou fortalecida, ela sempre vai 
existir, as cobranças das promessas feitas 
vão surgir e a turma que hoje governa o País 

2/17CINFORMANDOOPINIÃO
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precisa ter consciência, precisa aprender a 
conviver com seus adversários. 

Não custa lembrar que, a partir de fevereiro, 
teremos um Congresso Nacional muito mais 
“conservador”, que vai apoiar o governo sim, 
mas que será cobrado nas ruas e também 
tende a ser mais fiscalizador. O “bolsonarismo”, 
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que a imprensa e a esquerda tentam a todo 
custo desmerecer e fragilizar, continua 
bastante fortalecido e militante. Não à toa que, 
com o incremento das redes sociais, a maioria 
dos veículos de comunicação mais tradicionais 
estão “sucumbindo”, com redações esvaziadas 
e com baixa assustadora em credibilidade. 

Em 2022, mais precisamente, o jornalismo 
“desceu do muro” e “tomou partido”, ou melhor, 
em sua grande maioria, transformou-se em um 
verdadeiro “partido político”; é bem verdade 
que o objetivo foi alcançado que era tirar Jair 
Bolsonaro da presidência, mas as consequências 
disso é o descrédito que conquistou, servindo 
muitas vezes de “capacho” da Esquerda e 
agora do governo que, insiste, em pregar o 
combate e não a unidade. Para ser “extinto”, 
o “bolsonarismo” tem que ser conquistado e 
convencido; caso contrário, seguiremos como 
um País “dividido” e “inflamado”...

CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Dentro da linha do comentário acima, vejam 
a post do candidato a governador derrotado 
e senador Rogério Carvalho: “Apesar 
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do Jair ter ido embora, o bolsonarismo 
segue aterrorizando. Manifestantes 
antidemocráticos continuam chegando a 
Brasília e ameaçam uma invasão à Esplanada 
dos Ministérios. Felizmente, a Força Nacional 
já está preparada para recebê-los. Não 
podemos tolerar os intolerantes”. 

E ESSA!
Perceba que o senador petista, ao invés de 
defender o diálogo e promover a pacificação 
do Brasil, eis que o sergipano Rogério Carvalho 
diz que “a Força Nacional já está preparada 
para recebê-los”! Talvez a maioria do povo 
sergipano tenha feito um bem enorme ao 
Estado com o resultado da eleição que 
consagrou Fábio Mitidieri governador. A 
“postura” de ambos é um pouco diferente...

BOMBA!
Em sintonia com o ministro Márcio Macedo, o ex-
vereador de Aracaju, Danilo Segundo acaba de 
assinar sua filiação no Partido dos Trabalhadores 
numa homenagem a seus pais (Danilo Sampaio e 
Clea Batista) que foram fundadores da legenda. 
A informação é que “Segundinho” volta a ter 
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pretensões políticas aqui em Sergipe e, de BSB, 
próximo do governo federal, pretende começar a 
construção de um novo projeto.  

OLHA A RENASCER!
O governador Fábio Mitidieri confirmou que 
o ainda deputado estadual Capitão Samuel 
vai mesmo dirigir a Fundação Renascer. Com 
os bons resultados que vem apresentando no 
Batalhão da Restauração, o novo presidente 
tem tudo para reformular e renovar todos 
os quadros da entidade, promovendo a 
verdadeira ressocialização. A Renascer 
precisa, de fato, renascer...

EXCLUSIVA!
A informação é que o Capitão Samuel, 
acompanhado da secretária Érica Mitidieri, 
fará o primeiro contato como gestor do 
órgão nas dependências da Renascer, na 
próxima quarta-feira (11). Samuel deverá 
preparar um relatório da realidade que vai 
encontrar, conversar com os servidores 
e definir quem será o novo diretor 
administrativo e financeiro da Renascer. A 
entidade passará por um novo tempo...
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“BUZÃO DE CARTÃO”!
Segundo denúncia do vereador de Aracaju, 
Ricardo Marques (Cidadania), a Prefeitura da 
capital, através da SMTT, em sintonia com o 
Setransp, passou a utilizar em quase 100% 

CINFORMANDOOPINIÃO
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da frota de ônibus coletivos que circulam na 
Grande Aracaju com o Cartão Mais Aracaju, 
ou seja, segundo o vereador, o cidadão 
comum que não tiver o cadastro/cartão terá 
que descer do ônibus e não poderá seguir 
viagem. Um absurdo!

FALA RICARDO!
O vereador externa que em outros lugares o 
usuário pode pagar a passagem com o PIX, 
cartão de crédito, débito, por aproximação 
e, até, pelo QR CODE, mas na Grande 
Aracaju o passageiro é obrigado a usar o 
Cartão Mais Aracaju que, segundo Ricardo, 
pertence às empresas. “Se não tiver o 
cartão, tem que descer do ônibus! Cadê a 
justiça? Isso é uma falta de respeito com 
a coletividade! Ainda mais com ônibus 
velhos e sucateados circulando”. Ministério 
Públicoooo, cadê tu? Não vem não?

METAS CUMPRIDAS
Um levantamento do G1 nacional acaba de 
revelar que o ex-governador Belivaldo Chagas, 
no campo da Educação, cumpriu todas as metas 
previstas em seu Plano de Governo apresentado 

CINFORMANDOOPINIÃO
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à sociedade para o intervalo 2019-2022, ou seja, 
o “galeguinho” efetivamente fez 100% para a 
educação pública de Sergipe daquilo que ele se 
comprometeu na campanha eleitoral de 2018, nos 
comícios e debates, nas sucessivas entrevistas. E 
isso é digno sim de reconhecimento!

ALÔ MONTE ALEGRE!
A senadora Maria do Carmo Alves, está 
destinando emendas para vários municípios 
do Estado, e Monte Alegre de Sergipe será um 
dos contemplados. Vão chegar recursos para 
algumas áreas da gestão da prefeita, Nena 
de Luciano, em especial para a Secretaria de 
Cultura, Esporte e Turismo. 

CASA DE CULTURA
A informação é que em Monte Alegre será 
construído um grande e importante projeto 
cultural e turístico que é a Casa da Cultura e 
Arte, que receberá o nome do ex-governador 
João Alves Filho (in memoriam). O projeto tem 
o apoio da sua filha, a jornalista Ana Alves, 
que está bastante feliz com essa importante 
iniciativa que vai potencializar o turismo do Alto 
Sertão Sergipano e valorizar a cultura da região.

CINFORMANDOOPINIÃO
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AJUDA PARA SURDOS
Sempre preocupado com a acessibilidade 
e inclusão social em Sergipe, o deputado 
estadual Georgeo Passos (Cidadania) 
tem dedicado seu mandato também com 
atenção especial para essa área importante 
da sociedade. No final de dezembro/2022 
foi paga uma emenda impositiva no valor 
de R$ 40 mil que ajudará os jovens do 
Instituto Pedagógico de Apoio à Educação do 
Surdos de Sergipe – IPAESE, reconhecida de 
utilidade pública desde 2003.

LUCAS ARIBÉ I
A instituição tem sede em Aracaju e atende 
jovens surdos, auxiliando na formação 
profissional. “O Ipaese é uma instituição 
séria que tem como principal objetivo 
formar e preparar jovens para o mercado 
de trabalho. É a única escola bilíngue do 
nosso estado, uma referência na luta pela 
acessibilidade e pela inclusão social”, 
destaca o jornalista Lucas Aribé.

LUCAS ARIBÉ II
O recurso já está na conta do IPAESE e foi pago 

CINFORMANDOOPINIÃO
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através da Secretaria de Estado da Inclusão 
e Assistência Social – SEIAS. “Agradeço ao 
deputado Georgeo Passos por destinar essa 
emenda, que auxiliará na aquisição de novos 
equipamentos visando proporcionar melhores 
condições de aprendizado a todos os alunos”, 
completa Lucas Aribé, ex-vereador de Aracaju 
e pioneiro na luta pela inclusão social das 
pessoas com deficiência em Sergipe.

GEORGEO PASSOS
“Nossa missão envolve a luta pela inclusão 
social, acessibilidade e, sobretudo, aos 
menos favorecidos pelos poderes. Como 
representante do povo na ALESE precisamos 
além de atenção, ser sensível aos grupos 
especiais, que precisam de incentivo. E o 
apoio do nosso mandato ao IPAESE foi um 
pedido de Lucas Aribé. Com certeza será útil 
na melhoraria das condições de aprendizado 
dos jovens surdos. Um trabalho belíssimo 
desenvolvido pela instituição há mais de 20 
anos”, frisa o deputado Georgeo.

REFERÊNCIA
O IPAESE é uma instituição sem fins lucrativos 

CINFORMANDOOPINIÃO
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fundada em 27 de dezembro de 2000 por 
um grupo de pais de crianças surdas, se 
tornando a primeira escola especializada 
para surdos em Sergipe. Além de ser a única 
escola bilíngüe do estado é a única na Região 
Nordeste que contempla toda a Educação 
Básica, assinalando um marco na história da 
educação dos surdos em Sergipe.

OLHA O TCE!
O conselheiro do Tribunal de Contas do 
Estado de Sergipe (TCE/SE) e membro da 
Academia Sergipana de Letras (ASL), Carlos 
Pinna de Assis, compareceu ao lançamento 
do livro “Pela Luz dos Olhos Teus”, ocorrido 
no Museu da Gente Sergipana. Fruto do 
trabalho de pesquisa dos autores Ana Maria 
Fonseca Medina e Claudefranklin Monteiro, 
que também integram a ASL, a obra consiste 
num ensaio biográfico sobre o médico e 
empreendedor sergipano, Hugo Gurgel. 

ANA MEDINA
“A autoria desta obra é dividida entre um 
historiador e uma memorialista, o que significa 
muito na construção do livro. Contamos 
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aqui uma história de amor que é quase 
como um romance”, relatou Ana Medina. 
Para o conselheiro Carlos Pinna, o destaque 
se dá para a grandeza da história de vida e 
profissional de Gurgel: “Hugo Gurgel foi um 
homem de atividade social intensa no Estado. 
Constituiu uma família privilegiada, era muito 
reservado, mas absolutamente atento às 
coisas do estado e do Brasil”. 

SÉRGIO MONTE ALEGRE I
“Minha sensação, ao final disso tudo, é de 
dever cumprido”. A conclusão do procurador 
José Sérgio Monte Alegre vem após uma 
reflexão acerca da trajetória iniciada no dia 1º 
de janeiro de 1990, ao ingressar no Tribunal de 
Contas do Estado (TCE/SE), e concluída no 
último dia 20 de dezembro, com a publicação 
da sua aposentadoria, já vinculada ao 
Ministério Público de Contas (MPC/SE). 

SÉRGIO MONTE ALEGRE II
Seus primeiros anos na Corte foram ainda 
na antiga sede, no edifício Walter Franco, 
situado na Praça Fausto Cardoso, num 
momento em que o parquet de Contas 
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buscava se adequar aos mecanismos 
constitucionais que preveem sua existência. 
“Àquela época ingressamos como 
procuradores da Fazenda Pública, depois 
ficamos um período integrados como 
procuradores de Justiça e em seguida veio 
a nomenclatura Ministério Público Especial 
junto ao TCE”, explica Monte Alegre, ao fazer 
referência à Lei Complementar nº 36, de 24 
de dezembro de 1997.

SÉRGIO MONTE ALEGRE III
Em meio às suas atribuições diárias ao iniciar 
os trabalhos no órgão, ele relembra o convívio 
com colegas como o ex-procurador Carlos 
Waldemar Resende Machado (in memorian) 
e o ministro aposentado do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Carlos Ayres Britto, que 
exercia a função de procurador no TCE até os 
primeiros meses do ano de 1990. 

CARLOS BRITTO
“Antes já trabalhávamos juntos na área 
jurídica do antigo Condese [Conselho do 
Desenvolvimento Econômico do Estado 
de Sergipe]; quando Carlos Britto foi ser 
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Procurador-Geral do Estado fui nomeado 
para a chefia no seu lugar; chegando ao TCE 
foi ele que me apresentou ao presidente 
da época, o conselheiro Carlos Alberto 
Sampaio”, comenta Monte Alegre. 

GRATIDÃO
Os anos seguintes foram marcados por 
quatro gestões como Procurador-Geral do 
MPC, inúmeras participações em sessões das 
Câmaras e do Pleno do TCE, além da emissão 
de pareceres em milhares de processos 
envolvendo contas públicas que passaram 
por sua apreciação. “O Tribunal faz parte da 
minha vida no maior número de anos, deu 
continuidade à minha permanência no serviço 
público; aqui passei por muitas gestões e lidei 
com muitas matérias de grande relevância”.  

BANDEIRA DE MELLO
Atual procurador-geral de Contas, João 
Augusto Bandeira de Mello vê a trajetória do 
colega como “brilhante e comprometida”: “Foi 
um servidor público que aliou o brilhantismo 
intelectual à competência técnica e ao intenso 
comprometimento com a causa pública, com 
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o interesse público”. Além dele, o procurador 
Eduardo Côrtes e o conselheiro do TCE/SE, 
Luis Alberto Meneses, que também integrou 
o MPC, são outros contemporâneos de Sérgio 
Monte Alegre na sua passagem pelo parquet 
de Contas que seguem na ativa. 

CARLOS PINNA
Nas sessões que antecederam a sua 
aposentadoria, ele recebeu cumprimentos dos 
membros do TCE, a exemplo do conselheiro 
Carlos Pinna, decano do colegiado, que já fazia 
parte do órgão antes mesmo da chegada do 
procurador. “Sou testemunha da proficiência, 
dedicação e competência do doutor Sérgio, 
provada não apenas na sua atividade no 
Tribunal, mas no magistério que exerceu por 
tantos anos e como advogado de sucesso;  
é um quadro de muita relevância na vida 
jurídica sergipana e foi sempre uma referência 
significativa para todos nós que servimos no 
cargo público que exercemos aqui no TCE”. 

FLÁVIO CONCEIÇÃO
Já o presidente do TCE, conselheiro Flávio 
Conceição, disse que o agora procurador 
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aposentado deu grande contribuição para a 
consolidação do Tribunal e do Ministério Público 
de Contas no exercício das suas funções: 
“Sempre foi um profissional extremamente 
qualificado, com vasto conhecimento jurídico, 
cujo nome já está marcado na história do 
controle externo sergipano”. 

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com
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A reportagem do CINFORM ON LINE 
conversou com o ainda deputado estadual 
e novo presidente da Fundação Renascer, 
Capitão Samuel Barreto. Na oportunidade 
ele fala sobre os desafios que terá pela frente 
e quais são suas principais metas para o 
início do trabalho. Samuel não se abala 
com as críticas que foram feitas sobre a 
gestão anterior da entidade, reconhece que 
a Renascer é um “gigante adormecido” e 

“CHEGO NA RENASCER MAIS 
COMO UM TÉCNICO DO QUE 

COMO UM POLÍTICO”

RESSOCIALIZAÇÃO

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/9

 lCapitão Samuel defende que Fundação 
ocupe um espaço com protagonismo dentro 

do governo de Mitidieri
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promete que vai lutar pelo protagonismo da 
Fundação. O presidente também conta com o 
apoio do governador Fábio Mitidieri (PSD) e da 
secretária de Inclusão, Érica Mitidieri, para que 
seus projetos se concretizem. Confira a seguir, 
e na íntegra, esta entrevista exclusiva: 

CINFORM ON LINE: Iniciando a sua 
entrevista, qual o seu sentimento em 
receber este convite do governador Fábio 
Mitidieri para presidir a Fundação Renascer?

Capitão Samuel: Neste momento eu só 
quero agradecer ao governador Fábio Mitidieri 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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e à primeira dama e secretária de Assistência 
Social, Érica Mitidieri. É uma causa pela qual 
eu me apaixonei ao longo de meus mandatos 
na Assembleia Legislativa e eu tenho certeza 
que este convite partiu em virtude do 
trabalho social que nós desenvolvemos com o 
Batalhão da Restauração. Eles vislumbraram 
a possibilidade da gente ampliar o trabalho 
e o acompanhamento com crianças e 
adolescentes, que são vítimas de algum tipo 
de dependência química. Estou chegando na 
Renascer muito mais como um técnico do que 
como um político. 

E o que dizer de algumas críticas que 
foram feitas após a sua indicação para o 
cargo? Você avalia como técnicas ou apenas 
pelo fato de você ter apoiado a reeleição do 
ex-presidente Jair Bolsonaro? Infelizmente 
alguns setores ainda nutrem preconceitos 
com os policiais militares. Confesso a você 
que foram poucas pessoas que questionaram, 
geralmente de um setor mais ideológico e 
politizado, mas nós temos consciência da 
nossa responsabilidade, do voto de confiança 
do governador e da primeira dama e vamos 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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tocar o nosso trabalho. Sem se preocupar com 
o preconceito de algumas pessoas. A nossa 
resposta sempre será com trabalho...

E dentre as suas metas para iniciar 
o trabalho, quais você gostaria de 
destacar? A proposta é desenvolver um 
grande acolhimento para os adolescentes 
que estão sob medidas socioeducativas. 
O nosso foco é a ressocialização, é cuidar 
da formação profissional, do caráter e da 
personalidade. A nossa gestão objetiva 
envolver as famílias, aproximar o pai e a 
mãe, entender onde aconteceu o desvio e 
buscar uma reconexão com o elo familiar. 
Esse é o pensamento da secretária Érica 
(Mitidieri) e é isso que nós vamos fazer. 
O que vem sendo exitoso no Batalhão da 
Restauração há uns 10 anos e por isso nos 
sentimos preparados para esta missão.

ENTREVISTAPOLÍTICA

Quero que depois da minha 
passagem pela Renascer as pessoas 

a associem com uma escola”
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Mas você já procurou o governador e a 
estrutura da gestão estadual para promover 
seus projetos na Renascer? O primeiro 
secretário que tive a preocupação em procurar 
foi o de Educação, Zezinho Sobral. Ele será o 
grande parceiro da Fundação Renascer. Nossa 
intenção é montar uma Clínica Pública para 
tratar dependentes químicos. Queremos ser 
referência no nosso Estado no tratamento, 
no cuidar. Vamos buscar o governador e a 
secretária Érica e vamos buscar todo apoio 
possível. Vou com ela, esta semana, fazer 
uma visita à Fundação e vamos preparar um 
relatório com toda a realidade do sistema. 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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Vamos fazer nossos contatos, conversar com 
os servidores e aí teremos uma constatação 
detalhada de tudo o que está acontecendo 
por lá. Vamos definir quem será o diretor 
administrativo e financeiro para nos ajudar 
nesta missão também. 

A Fundação Renascer vem sendo alvo 
de críticas e questionamentos em vários 
setores da imprensa, inclusive aqui pelo 
Cinform On Line. Como promover uma 
“agenda positiva” da Fundação a partir de 
agora?  O entendimento que eu tenho junto 
com a secretária de Inclusão é que tudo aquilo 
que estiver bom, que estiver de acordo com 
o pensamento do atual governo, nós vamos 
manter e desenvolver; mas tudo aquilo que não 
estiver em sintonia, nós vamos mudar. Acho 
que a Fundação (RENASCER) é um “gigante 
adormecido”! E nós estamos chegando 
para botar esse “gigante” para andar, vamos 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Conto com o apoio do governador Fábio 
Mitidieri para cumprir minha missão”
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propor políticas específicas para crianças e 
adolescentes, vamos estreitar as parcerias 
com as prefeituras municipais e até com 
órgãos da iniciativa privada. Nossa intenção 
é coordenar o trabalho dos conselheiros 
tutelares no Estado e fazer estudos e 
pesquisas para ajudar no combate aos atos 
infracionais cometidos pelos mais jovens. 
Nossa meta é na prevenção e nós vamos 
agir muito forte. Retomar o protagonismo da 
Fundação Renascer é a nossa meta. 

Mas você já tem noção dos problemas 
que vai encontrar quando assumir a 
Fundação Renascer? Pelo o que eu sei 
sobre a Fundação, pelo o que está escrito no 
papel sobre as suas atribuições, na minha 
visão acho que na prática nós temos sim 
um “gigante adormecido”! Os motivos que 
levaram a não colocar em prática aquilo que 
ela representa, isso eu não sei. Se foi falta de 
apoio dos governos do passado, se o problema 
estava nas gestões anteriores; eu vou buscar o 
crescimento e não quero olhar para trás! Vou 
agir no presente e projetar o futuro. E conto 
com o apoio do governador Fábio Mitidieri para 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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cumprir minha missão! Vou por em prática 
aquilo que está bem definido no papel! 

Você sempre contou com o apoio 
da Assembleia Legislativa nas ações 
do Batalhão da Restauração. Sobre 
a Fundação Renascer vai continuar 
buscando ajuda dos deputados 
estaduais? Vamos buscar sim todos 
os entes. Os deputados estaduais e os 
deputados federais, como também os 
nossos senadores. Vamos buscar emendas 
porque apenas com recursos próprios não 
é fácil. Vamos buscar também os projetos 
e financiamentos que não dependem 
de emendas; teremos um setor de 
planejamento que vai acompanhar junto aos 
órgãos os editais e nós vamos participar. 
Nossa intenção é trazer benefícios para as 
nossas crianças. Vou entrar em contato com 
o ministro sergipano Márcio Macedo e com 

Acho que a Fundação (RENASCER) 
é um “gigante adormecido”!”
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Eliane Aquino, que já foi 
secretária de Inclusão, 
para que eles possam 
nos ajudar junto aos 
programas do governo 
federal. 

Para concluir 
a entrevista, que 
mensagem você 
deixaria para quem 
está questionando seu 
trabalho antes mesmo de você assumir a 
Fundação Renascer? Eu sou um otimista, 
eu tenho fé e nós vamos vencer. Minha meta 
é garantir o protagonismo necessário para a 
Fundação. Quando as pessoas lembram do 
Cenam, fazem associação com presídios. Quero 
que depois da minha passagem pela Renascer 
as pessoas a associem com uma escola, que vai 
ressocializar, que vai devolver para a sociedade 
jovens que respeitam a família, cidadãos 
formados e prontos para voltarem a conviver na 
coletividade. Esse é meu sonho. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

EDIÇÃO 274

contato@sergipepress.com.br

O ESPORTE ESTÁ DE VOLTA!
Estamos de volta ao espaço do Cinform 
Online com a coluna ARENA SERGIPANA. Aqui 
continuará sendo um canal de comunicação 
voltado para a divulgação do esporte 
sergipano, seja amador ou profissional. Assim 
como ocorria anteriormente, o destaque não 
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FALCON
O Falcon Futebol Clube estreia no Campeonato 
Sergipano 2023 no próximo domingo 
(15), diante da Associação Desportiva 
Freipaulistano. O Carcará chega motivado 
após a grande campanha logo em seu ano de 
estreia na elite, no último ano, quando foi vice-
campeão e garantiu vagas em competições 

será apenas o futebol. O espaço também 
está aberto para o ciclismo, vôlei, ginástica, 
boxe… Enfim, todos os esportes! Fiquem à 
vontade! Mandem sugestões de pautas para     
contato@sergipepress.com.br n
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ARBITRAGEM
A pré-temporada da arbitragem sergipana teve 
mais uma etapa iniciada na noite da última 
quinta-feira (05) com módulos preparados 
exclusivamente para o Campeonato Sergipano 
da Série A1. As atividades são coordenadas 

nacionais. Indo para a terceira temporada 
no clube, o zagueiro Davi afirma que o time 
vai buscar grandes resultados. “A gente vem 
realizando uma boa pré-temporada. Estamos 
próximos da estreia e queremos fazer um 
belo jogo contra o Freipaulistano. O Falcon 
vai a campo com o objetivo de ser campeão, 
além de realizar boa campanha na Copa do 
Brasil e conquistar o acesso na Série D do 
Brasileiro. Teremos um ano cheio e iremos 
buscar alcançar todas metas definidas pela 
comissão técnica”, garante Davi. n
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CICLISMO
Em parceria com a Piquet Kart, a Federação 
Sergipana de Ciclismo vai realizar a 
solenidade de premiação dos Melhores do 
Ano de 2022. O evento será realizado no dia 9 
de fevereiro de 2023, às 19h, no Kartódromo 
da Orla de Atalaia, em Aracaju. n

pela Comissão Estadual de Arbitragem. Os 
profissionais do apito estão passando por uma 
série de palestras ministradas por membros da 
entidade, ex-árbitros, dirigentes e psicóloga. As 
atividades foram encerradas no sábado (07), 
com provas físicas e teóricas. n
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ATLETISMO
A Federação Sergipana de Atletismo divulgou 
a terceira edição do Desafio Seja Ultra, Etapa 
Verão 2023, que vai ocorrer no domingo (29), 
às 04h50, na Praia do Saco, em Estância/SE. 
As disputas serão nas categorias solo (5K, 
10K, 21K, 42K e 60K) e dupla e quarteto (60K). 
Inscrições no site clicando aqui. n

SEED

https://www.sportschrono.com.br/eventos
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SERGIPANO 2023
O Campeonato Sergipano de Futebol 2023 
está chegando. No próximo sábado (14), às 
16h, a bola vai rolar entre Sergipe e Dorense, 
na Arena Batistão, em Aracaju. às 19h, no 
Edilton Oliveira, em Nossa Senhora da Glória, o 
Gloriense enfrenta o Lagarto. No domingo (15), 
às 15h15, no Estádio Durval Feitosa, o América 
de Propriá enfrenta o Confiança. Já às 16h, 
tem duas partidas, Falcon e Freipaulistano, na 
Arena Batistão; e Itabaiana e Estanciano, no 
Etelvino Mendonça, na cidade serrana. n
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Chorei Maria, já chorei não choro mais, 
a vida de solteiro, já gozei não gozo mais. 
Eu ali ficava encantado com o floreio do 
vilão solando toda a canção, mãos grandes 
que escondiam as cordas daquele pinho 
era o mestre Ranulfo, um Laranjeirense da 
Mussuca, filho do patrão José Paulino e irmão 
mais velho de Nadir da Mussuca. 

Ranulfo começou a tocar no grupo em 1958, 
aprendeu tudo com seu pai e seus tios e seu 
violão, era quem começava todas as jornadas, 
adorava ficar tocando para os mais jovens, e 
foi assim que passou seu oficio para os filhos 
e sobrinhos.  Com sua voz rouca e forte, mais 

CHOREI MARIA, JÁ CHOREI 
NÃO CHORO MAIS

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/9



ANO 4 - ED. 274 - 9/1/2023   -  47  

parecia um trovão quando ele me chamava - ô 
Irineu, e aí dava uma gargalhada, um sorriso 
verdadeiro, vivia reclamando as vezes de nada, 
outras de tudo. Uma dessas reclamações era 
o seu violão que já bastante velho não tirava 
o som que ele queria, não tive dúvida, fui na 
casa do artista, e o Mingo Santana me ajudou a 
escolher um violão novo para meu amigo. 

Comprei, e fui levar na casa dele aqui em 
Aracaju, cheguei na porta já fui recebido por ele, 
com aquela voz rouca já foi dizendo. – ô home 
como acertou chegar na minha casa? Contei 

2/9| CULTURAGERAL
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que tinha pedido a filha dele a colega Givalda, aí 
ela me deu o endereço e como chegar. 

Ele muito curioso disse. – E o que aconteceu 
para você está aqui? 

Vim aprender a tocar algumas músicas do 
São Gonçalo trouxe até o violão. 

Tirei o violão da capa e comecei a tocar 
e cantar: “Vosso Rei pediu uma dança, é de 
ponta de pé, é de carcanha, onde mora nosso 
Rei de Conga, é de ponta de pé, é de carcanha”

| CULTURAGERAL 3/9
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Ele deu uma risada gostosa e disse – Cabra 
você já sabe tudo e ainda com um violão desse, 
o som sai é bonito.

Perguntei a ele se tinha gostado do som do 
violão, ele me responde que sim e foi aí que 
disse. – Pois esse violão é seu meu amigo, 
para você não reclamar mais do violão... 
Ele ficou surpreso e emocionado mais não 
perdeu o rebolado e já soltou uma resposta, 
- É... do violão não vou mais reclamar, mais 
das outras coisas erradas eu vou, viu! E 

4/9| CULTURAGERAL
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soltou outra 
gargalhada e 
me abraçou 
forte e muito 
emocionado 
me disse. – 
Obrigado nunca 
alguém me deu 
um presente 
tão bom, não 
vou me separar 
dele para 
nada. A minha 
felicidade 
era enorme 
e verdadeira 
e ele sentia isso, nos tornamos amigos e 
cultivamos um grande respeito mútuo.

O São Gonçalo perdeu em 2016 o Mestre 
Sales e logo depois perde o Mestre Ranulfo, o 
grupo perdeu as maiores referências, a cultura 
perdeu grande homens e mestres tradicionais 
que respiravam o folclore e o São Gonçalo, eu 
perdi dois amigos, que me ensinaram a respeitar 
as tradições, a Mussuca e o povo de Laranjeiras.

| CULTURAGERAL 5/9
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E por isso não posso me furtar de me 
preocupar com a cidade e essa gente 
que mantem a cultura, a maior riqueza 
da Capital da Cultura Popular, minha 
Laranjeiras que tenho a honra de ser um 
cidadão com diploma e tudo. Um patrimônio 
material e imaterial do Brasil.

Em Laranjeiras, entendi melhor que as 
políticas públicas da Cultura são as mais 
importantes para qualquer população, 

6/9| CULTURAGERAL
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pois se transversalizam em todos os 
setores, sendo protagonista na Educação, 
Saúde, Segurança, Meio Ambiente e 
principalmente, no Turismo. Então não 
acredito em gestores que passam por cima 
da cultura como mero coadjuvante, a cultura 
é, e sempre será protagonista. A cultura 
tem um papel de apresentar ao cidadão 
sua identidade, suas raízes, seu passado 
seu presente e como trabalhar melhor seu 
futuro. O papel do gestor é valorizar essa 
identidade e não usar a cultura para alienar 
ou tirar proveito próprio.

É dessa riqueza cultural de Laranjeiras 
que nasce o Encontro Cultura de 
Laranjeiras, e em 48 anos de existência 
passaram por lá os mais importantes 
pesquisadores, escritores e folcloristas do 
Brasil, Portugal e Espanha. É o maior Festival 
de Cultura Popular do Brasil, que aos tropeços, 
alegrias e tristezas vem se mantendo. O 
Encontro ainda é mesmo sendo diminuído 
nesses últimos anos um foco de resistência 
dessa cultura tão importante e necessária para 
nossa identidade para nossa sergipanidade.

| CULTURAGERAL 7/9
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Minha bisavó sempre me ensinou a 
conhecer e valorizar quem faz, pois somos 
aprendizes, continuadores e melhoradores do 
passado. E assim tento me comportar, Sou 
persistente e encrenqueiro nessa defesa, chato 
e nem me importo com quem não gosta. Só 
não me ache um idiota e que tem que engolir 
palavras e ações mentirosas se dizendo a favor 
da cultura, esses estão na minha mira, faça 
realize, defenda e entenda o valor dessa cultura 
e da sua manutenção, ai além dos elogios serei 
defensor pois sou sou Calazans, com orgulho 
de ser sobrinho e afilhado do autor de histórias 
de Canudos e da defesa da nossa cultura. 
Sou Beatriz e sua persistência para registrar, 
deixando e salvando uma tradição. 

Sou Aglaé e sua lúdica poderosa do fazer 
e representar, verdade plena da Cultura. Sou 
Luiz Antônio Barreto, teimoso, competente e 
ávido na defesa da memória e tradição. Sou 
Jackson da Silva Lima, na paixão que vence a 
timidez e abraça a Cultura de corpo e alma. Sou 
Lindolfo Amaral com sua arte e conhecimento 
do palco e da vida. Sou os mestres, Oscar, Bilina, 
Lourdes. Zé Candunga, Sales, Deca, Antonio 

8/9| CULTURAGERAL
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Carlos, e Zé Rolinha. Sou o feminino de Maria da 
Conceição, Barbara, Ciza, Nadir, Efigênia, Cece, 
Nalva e quem mais tiver. Sou os poemas de João 
Sapateiro. Sou as pinturas de Horácio e Candido. 
Sou a dança do Cacumbi e do São Gonsalo e os 
pandeiros da Chegança. Sou Pareia, sou Coco 
pisando no chão. Sou as batalhas do Caboclinho 
Lambe-sujos e Batalhão, Sou o boi do Reisado, 
Guerreiro e a magia da Capoeira. Sou a beleza 
da tradição, Sou resistência, Sou o Encontro 
Cultural de Laranjeiras.

Sou as cordas do violão do Ranulfo que de 
lá canta e roga para os Deuses nunca desistam 
da luta e canta: “Adeus parente que eu vou me 
imbora, pra terra de Conga,  vou ver Angola, 
Já vou me imbora, Eu vou agora, Pra terra de 
Conga,  vou ver Angola”

| CULTURAGERAL 9/9

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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O filósofo francês Michel de Montaigne 
(1533-1552) registrou em seu diário que, para 
viajar bem e com tranquilidade, é preciso saber 
escolher com quem deseja dividir o seu tempo. 
Do contrário, evoca ele, o seu trajeto pode se 
tornar medonho, cansativo e longo demais, 
mesmo para um curto percurso. Ao necessitar 
me deslocar de Salvador para Aracaju no 
sistema de “carona coletiva” nos últimos dias, 
senti na pele o que o velho filósofo já refletia 

O VIAJAR DE UMA 
VIAGEM (COM 

BOLSONARISTAS)

1/9GERAL

ANTÔNIO CARLOS 
PROFESSOR DA UFS
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no século XVI. Quando a condutora do carro, 
que não conhecia pessoalmente, apenas via 
WhatsApp, passou no meu endereço, disse-
me que já havia um rapaz no carro e que 
só iria pegar um casal no aeroporto para, 
daí, seguirmos para a capital sergipana. Eu 
concordei com o roteiro – mesmo porque, não 
havia alternativa. E assim foi feito.

O simpático casal entrou no carro e se 
apresentou, forçando-nos, de alguma maneira, 
a fazer o mesmo: o sisudo rapaz, que mal tinha 
aberto a boca até então, apresentou-se, e 
depois eu. Por fim, a motorista. Apenas foram 
ditos os nomes e o local em que morávamos. 

Os dois homens do carro entraram em sono 
profundo. A motorista ficou atenta ao volante, 
felizmente; a mulher (do evocado casal) e eu, 
que estávamos no banco traseiro, começamos 
a conversar baixinho para não incomodar os 
demais, enquanto se ouvia uma excelente 
música ambiente. 

A conversa não poderia ser mais agradável: 
começamos conversando sobre as razões das 
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viagens (a do casal, porque tem duas filhas que 
estão morando no Sul da França; já a minha, 
porque estava de férias). Depois, passamos 
a discutir sobre os lugares, as razões dessas 
escolhas, episódios engraçados ocorridos nas 
viagens e, pouco tempo depois, estávamos 
rindo como se fossemos velhos amigos.  

Não passou muito tempo para a gente trocar 
roteiros comuns: eu lhe dei nomes de cidades 
e locais encantadores na França, região que 
conheço mais; ela fez o mesmo comigo sobre 
o Vietnam. Depois, contamos anedotas de 
viagens, culinária de países exóticos para nós, 
hábitos esquisitos, modos de vida que nos 
chamou a atenção. Com isso, o tempo passou 
tão rápido que, quando percebi, já estávamos 
atravessando a divisa entre Bahia e Sergipe. 

Mas, passada a ponte, num momento 
da agradável conversa, eu perguntei por 
curiosidade onde as filhas dela tinham 
estudado o francês. Orgulhosa, disse-me que 
ambas tinham feito o “Ciência sem Fronteira” 
no Canadá. Para quem não sabe, esse projeto, 
instituído durante o governo de Dilma, 
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consistia em encaminhar os jovens estudantes 
para terem acesso a uma língua estrangeira e 
que deu oportunidade a milhares de jovens que 
não tinham condições de sair do país. 

Então, ao mesmo tempo que a parabenizei 
pelo feito, disse-lhe que lamentava o fato 
de que muitas famílias que se beneficiaram 
daquela política pública, logo depois foram às 
ruas gritar “Fora Dilma, fora PT”. E que logo 
depois daquele governo o projeto tinha sido 
acabado durante o governo Temer. Em poucos 
segundos, a mulher mudou de cor: de branca 
e pálida, ficou pior do que o vermelho da 
bandeira do PT! O ambiente começou a pesar. 
O ar se tornou mais rarefeito. 

Sentindo a provocação, disse-me que “era 
preciso acabar mesmo porque muita gente 
se beneficiou sem precisar”. Na sequência, 
interroguei-a: “foi esse o caso de suas 
filhas?”. “Não somos ricos, somos classe 
média”, disse-me. Imediatamente, lembrei da 
famosa frase da Professora Marilena Chauí, 
quando disse que “a classe média brasileira 
é uma aberração cognitiva: pensa que é 
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rica, mas teme a ascensão dos pobres”). 
Mas, insisti, “só viajaram porque havia uma 
política pública de um governo de esquerda, 
né?”. O tom da conversa parecia se adensar...

Entretanto, chegamos numa cidade interiorana 
para abastecer. Enquanto isso acontecia, fui ao 
banheiro; depois, passei na cantina para tomar um 
cafezinho, e, por fim, passei a olhar as mensagens 
no celular. Afinal, àquela altura já tínhamos 
contato com o mundo virtual. 

Neste momento, o marido da 
companheira de viagem se aproximou de 
mim e, de cerveja na mão às 10:30, disse-
me: “você sabia que o Brasil vai quebrar 
hoje?”. Eu, tão calmo quanto a minha 
tartaruga, disse-lhe: “não estou sabendo. 

Onde você leu esta notícia?”. Ele: “eu 
tenho as minhas fontes. Sou investidor 
internacional e sei o que estou dizendo”. E 
eu dei uma risada com ar de gozação. No 
fundo, a minha cara era mais ou menos 
assim: “jura mesmo?”. Um “investidor 
internacional precisaria andar de carona?”! 
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A motorista convocou todo mundo para 
entrar no carro e voltamos à estrada. Desta 
feita o papo foi transparente como a luz do 
dia: “O Brasil será uma grande Venezuela”, 
“Os investidores estrangeiros vão se retirar 
do país”, “O PT vai acabar com o Brasil 
novamente”. E assim vai...O mais assustador 
é que até a motorista rosnava esse mesmo 
discurso de ódio. Eram quatro contra um.

Era tanta asneira que eu dava 
gargalhadas...até o momento em que aquela 
mulher que, de tão viajada que era, eu a 
considerava fofa, revelou-se na sua pior face.

 Ela se virou para mim e me perguntou: 
“você viu a primeira dama mostrando a 
xereca na cozinha?”. Eu: “não vi, mas já sei 
que é fake News”. Ela insistiu: “você não 
quer ver?”. Eu: “não vou dar asas às notícias 
falsas. E acho que você, na condição de 
mulher, deveria ser a primeira a colaborar 
na não divulgação de notícias como esta”. 
Ela nem me ouviu e continuou rosnando 
feito cão bravo: “E você sabe que a ministra 
da cultura é uma negra, cantora de Axe?”, 
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complementou. Nunca ouvi nada igual, 
mesmo quando Gil, sendo preto e cantor, 
foi igualmente ministro da cultura de Lula. 
Horrorizado com tamanho preconceito e 
racismo, disse-lhe que a forma como ela se 
dirigia à Margareth Menezes era passível de 
condenação. E continuou ela debochando 
dos pretos desse país, especialmente 
os escolhidos para ocupar cargos nos 
ministérios do governo Lula. 

A esta altura da viagem eu estava quase 
rezando para chegar logo no meu destino 
final. Eu estava tendo espasmos de vômito, 
só de estar perto daquela gente racista, 
preconceituosa, burra e ignorante.  Aquele 
carro ficou pequeno demais para nós cinco: 
a gota d’água foi quando a mulher me disse 
que as eleições foram fraudadas para dar 
vitória a Lula; que se tratava de uma armação 
internacional, que a China estava por traz de 
tudo isso para roubar a nossa Amazônia...
eu, em estado de choque, perguntei-a se 
ela, honestamente, acreditava naquilo. E ela: 
“acredito piamente”. Então, não me restou 
alternativa em dizer-lhe que, “efetivamente, 
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vocês são malucos, e que poderiam se 
internar”. Dei novas gargalhadas. Eles ficaram 
extremamente incomodados com a minha calma. 

Ao chegar em casa eu fiquei pensando 
sobre o saldo dessa viagem, ou seja, o que eu 
poderia extrair de bom, de lição de vida, se é 
que poderia assim me expressar. Conversando 
com amigos sobre esse episódio, às vezes eu 
mesmo não acreditava no que eu via e ouvia. 
Ao mesmo tempo, eu me dizia: “eu preciso 
extrair algo desse discurso”. Vou tentar resumir 
em três pontos, que não posso desenvolver 
aqui: 1) o bolsonarismo segue vivo e não pode 
ser subestimado, mesmo com a ausência 
do antigo presidente; 2) a extrema-direita 
brasileira tem o caráter fortemente reacionário 
na formação social brasileira (família e 
discurso moralizante); 3) não é suficiente 
ser simplesmente conservador: é preciso 
ser marcado pelo negacionismo histórico e 
científico, além de antidemocrático. 

Enfim, foi para esse tipo de gente que 
o “presidente fujão” governou. Seus 
herdeiros, órfãos dessa distopia, estão por aí 
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perambulando pelas ruas feito zumbis. Mas, 
atenção: eles não são como aqueles pobres e 
miseráveis da Cracolândia que vivem nas ruas 
de São Paulo. Esses bolsonaristas são brancos, 
ricos, viajados e falam várias línguas. 

São pessoas “fofas”, que parecem 
amigas, e não escondem por muito tempo 
seu pendor autoritário e racista. Dizem 
conhecer tudo, menos o Brasil e a si 
mesmos. Na Alemanha nazista, soldados 
enviavam judeus para a câmara de gás sob 
o som de Mozart. A crueldade, seja ela onde 
for, tem os toques de requintes. Senti o ódio 
nos olhos daquela gente.  

Montaigne tinha razão: é preciso saber 
escolher com quem viajar. Não há diálogo 
possível com quem não está disposto a 
conversar. Viagem com gente desse tipo, 
nunca mais!

lAntônio Carlos dos Santos    -  É Professor de Ética e Filosofia 
Política da UFS e líder do Grupo de pesquisa do mesmo nome.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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VOLTAMOS AO SEMANÁRIO 
CINFORM ONLINE

1/4

KEIZERSANTOS
JORNALISTA

Nesta segunda-feira (9), voltamos ao 
semanário Cinform Online. Nossa missão 
é divulgar as notícias do interior de Sergipe, 
sempre buscando ouvir os dois lados dos fatos. 
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Nesta semana, por exemplo, destacamos o 
conflito público entre a Prefeitura e Câmara do 
Município do Sul Sergipano, Tomar do Geru. 
Além de um destaque para o 48º Encontro 
Cultural de Laranjeiras. Também trouxemos 
de volta os bastidores dos municípios, onde as 
pessoas que são destaques ganham espaços 
na mídia digital. Tem alguma pauta? Envia para 
contato@sergipepress.com.br

CÂMARA DE LARANJEIRAS
Na segunda-feira (2), o vereador Adriano 
Carvalho (MDB) foi empossado como novo 
presidente da Câmara de Laranjeiras para o 
biênio 2023/2024. A mesa é formada pelos 
vereadores Luciano dos Santos, vice-presidente 
(MDB), Edvaldo Xavier de Almeida Neto, 
primeiro-secretário (União Brasil) e José Carlos 
Sizino Franco, segundo-secretário (PSD). 

DIVULGAÇÃO
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PROFESSOR DUDU EM ESTÂNCIA
O dirigente do Partido dos Trabalhadores (PT), 
Professor Dudu, anunciou em sua rede social, 
que em 2024, vai retribuir o apoio recebido para 
deputado estadual, ao vereador Artur, caso ele 

GUSTAVO SILVA

3/4|FOCO NO INTERIOR

CÂMARA DE ROSÁRIO DO CATETE
A nova mesa diretora da Câmara de Vereadores 
de Rosário do Catete, que vai atuar durante o 
biênio 2023-2024, foi empossada em sessão 
solene, realizada no dia 2 de janeiro, primeiro 
dia útil do ano, no auditório vereador Manoel 
de Lima Maxi. A nova mesa diretora é formada 
pelo presidente Rafael Dantas de Souza (PDT); 
pelo vice-presidente George dos Santos Cruz 
(antigo DEM); pelo primeiro-secretário, Ellyson 
da Silva Santos, conhecido por Ellyson Santana 
(Republicanos) e o pelo segundo secretário-
secretário, o vereador Willamis Cruz da Silva, 
conhecido por Mi Cabeleireiro (PDT). 
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DIVULGAÇÃO

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

aceite o desafio de ser candidato a prefeito de 
Estância. “Eu obtive 14.081 votos e fiquei como 
suplente e mesmo antes do segundo turno 
eu comecei a ser abordado pelos eleitores 
perguntando se eu disputaria a prefeitura. Para 
que não reste nenhuma dúvida eu mantenho 
a palavra e apoiarei Artur para prefeito de 
Estância caso ele decida enfrentar o desafio. 
Ele conquistou cinco mandatos consecutivos 
para vereador (todos pelo PT) e no exercício 
que se finda ele assumiu a vice-presidência da 
câmara com atuação destacada. Eu só passarei 
a discutir o plano B caso Artur não aceite 
o desafio e quanto a isso esclareço que ele 
nunca externou a pretensão de ser candidato 
(também nunca descartou), mas como eu 
gostaria de vê-lo candidato espero que ele 
aceite a tarefa”, afirmou o professor.
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O réveillon do município de Tomar do Geru, 
no Sul Sergipano, divisa com o Estado da 
Bahia, foi bastante movimentado, mas desta 
vez, não com aquela tradicional agitação 
provocada pela queima de fogos de artifícios 
e pelas apresentações musicais, trata-se da 

EM TOMAR DO GERU, PROJETO 
DE LEI GERA CONFRONTO 

PÚBLICO ENTRE PREFEITURA E 
CÂMARA DE VEREADORES

Por Por Keizer Santos

1/9
FOTOS DIVULGAÇÃO
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polêmica envolvendo os Poderes Legislativo e 
Executivo que começou no final do ano passado 
e continua no início deste ano de 2023. 

A polêmica foi iniciada quando o prefeito 
de Tomar do Geru, Pedro Silva Costa Filho, 
o Pedrinho de Balbino (PP), enviou no dia 
7 de dezembro de 2022, o Projeto de Lei nº 
010/2022, que autorizava o Poder Executivo a 
contratar profissionais de forma temporária. 
Na solicitação ao Legislativo, o Executivo 
queria a permissão para contratar e renovar 
o contrato até dezembro deste ano com a 
possibilidade de prorrogação até 30 de abril 
de 2024, por meio do Processo Seletivo 
Simplificado (PSS). Porém, o projeto foi 
retirado para inclusão de novos cargos e 
protocolado na Câmara no dia 22 de dezembro, 
sendo colocado em votação e aprovado no dia 
27 do último mês do ano. A Prefeitura de Tomar 
do Geru alegou que a Câmara encaminhou a 
Lei no dia 30 de dezembro, dia que o prefeito 
sancionou e foi publicada no Diário Oficial do 
Município. O estopim foi durante uma “live” 
em uma rede social, onde os vereadores 
da oposição visitaram a Unidade Mista 
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Governador João Alves Filho, e segundo eles, 
estava fechada na noite de segunda-feira (2).

Em uma 
rede social, a 
Prefeitura de 
Tomar do Geru 
alegou que os 
atendimentos na 
Unidade Mista 
Governador 
João Alves 
Filho estavam 
prejudicados 
pela ausência 
de alguns 
profissionais, 
a exemplo de enfermeiros, motoristas de 
ambulância e zeladores. Na postagem, a Gestão 
alegou que a falta de profissionais ocorreu 
em razão da demora na aprovação do Projeto. 
No mesmo dia desta divulgação, 3 de janeiro 
de 2023, por meio do Decreto 001/2023, o 
prefeito Pedrinho de Balbino estabeleceu 
situação de emergência nos serviços 
prestados pelo Fundo Municipal de Saúde. 
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Questionada sobre 
a culpa atribuída à 
Câmara de Vereadores, 
a presidente da Casa 
Legislativa, a vereadora 
Antônia Costa Marques, 
a Nena Marques (PSD), 
disse ser um absurdo 
deixar a população sem 
atendimento referente 
aos serviços essenciais 
de saúde. “Em decorrência do fechamento 
da Unidade Mista Gov. João Alves Filho 
(URGÊNCIA), da cidade de Tomar do Geru, 
no dia 2 de janeiro, sob o argumento de 
suspensão nos atendimentos em virtude 
da ausência de profissionais, culpando os 
vereadores de oposição do município Jackson 
dos Santos Nascimento, o Dark (PT); Neverton 
de Araújo Santos, o Duda de Zui (PT); Edeleide 
Velames da Silva Guimarães, a Leide de 
Pedrinho do Bar (PSD); José Velames da 
Silva, o Zé Velames (PSD) e eu, Antônia Costa 
Marques. Ressaltamos que foi aprovada a Lei 
nº 721/2021 PSS, que no seu art. 1º, Inciso I, 
altera a Lei nº 697/2019, e no Art. 3º altera o 
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art. 1º, Inciso I da Lei 715/2020, ambas leis 
municipais (Leis que permitem a renovação 
dos atuais contratos e novas contratações). 
Como se não bastasse posteriormente, o 
prefeito encaminhou o Projeto de Lei nº 10 de 
2022, no dia 7 de dezembro de 2022, que versa 
sobre a contratação de profissionais da área da 
saúde, que seguiu sua tramitação legal prevista 
no Regimento Interno da Casa Legislativa. 
Dias depois, solicitou a retirada do Projeto de 
Lei, encaminhando um novo Projeto de Lei 
nº 10 de 2022, incluindo agora o processo 
seletivo e as contratações do Fundo Municipal 
de Assistência Social. Em seguida, no dia 22 
de dezembro de 2022, mesmo a destempo e 
falta de zelo por parte da Secretaria de Saúde 
foi pedida a inclusão no novo PSS do cargo 
de Farmacêutico e Psiquiatra. Portanto, a 
Câmara discutiu e aprovou o Projeto. Depois o 
prefeito publicou a Lei nº 740/2022, vetando 
alguns artigos, os quais seguem novamente 
para Câmara para apreciação do presente 
veto. Pois bem, como podemos observar isso 
é mais um dos absurdos provocados pela 
atual administração deixando a população 
desassistida de serviços básicos essenciais 
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de saúde. Por fim, destacamos que medidas 
judiciais estão sendo tomadas junto ao 
Ministério Público Estadual e Ministério 
Público Federal”, completou a presidente.

6/9| GERAL

Na quarta-feira (4), a presidente da Casa 
Legislativa, Antonia Marques; os vereadores 
Jackson Nascimento, Neverton Santos, José 
Velames e Edeleide Guimarães; acompanhados 
dos advogados Klackson de Souza Oliveira e 
Israel de Souza Fonseca, estiveram na sede 
do Ministério Público Estadual, em Aracaju/
SE, para protocolar uma denúncia sobre o 
fechamento da unidade de saúde.
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A secretária municipal 
da Saúde, Marinalva 
Reis dos Santos, 
negou o fechamento 
da unidade e disse 
que tudo não passava 
de “politicagem”. 
“No município não 
temos urgência e 
emergência conforme 
o Cadastro Nacional 
de Estabelecimentos de Saúde (CNES). O 
atendimento continua sendo prestado como 
unidade básica de saúde. Na segunda-feira a 
unidade não foi fechada, isso é politicagem! 
Todos os dias temos profissionais que prestam 
um excelente atendimento. No final do ano 
o contrato venceu, daí o prefeito mandou 
o projeto para contratar estes mesmos 
profissionais. Enviamos o projeto, mas como 
só foi votado no dia 30, não tinha tempo hábil 
para a regularização dos contratos. Para 
garantir a efetivação destes contratados, o 
prefeito decretou situação de emergência a 
fim de garantir a manutenção da saúde com 
estes mesmos profissionais e não parar o 
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atendimento à população geruense. Nossa 
intenção é fazer um concurso para ampliar 
e colocar mais profissionais à disposição 
do público. Destaco que nosso município foi 
destaque nos índices de Atenção Básica e no 
Previne Brasil”, destacou a gestora.

De acordo com o Ministério da Saúde, 
Unidade Mista é toda aquela Unidade de 
Saúde Básica destinada à prestação de 
atendimento em atenção básica e integral 
à saúde, de forma programada ou não, nas 
especialidades básicas, podendo oferecer 
assistência odontológica e de outros 
profissionais, com unidade de internação, 
sob administração única.

Em nota oficial, a Prefeitura Municipal de 
Tomar do Geru disse que parte significativa 
dos profissionais de saúde que trabalhavam 
naquela unidade de saúde, são contratados 
por tempo determinado e esses contratos 
tiveram suas vigências encerradas no dia 31 
de dezembro de 2022. No início do mês de 
dezembro, o prefeito encaminhou um Projeto 
de Lei solicitando a autorização para realização 
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do Processo Seletivo Simplificado (PSS) com 
objetivo de contratar novos profissionais.

Mas, de acordo com a nota, o projeto só foi 
aprovado apenas no dia 27 de dezembro de 
2022 e encaminhado para sanção do prefeito 
no último dia útil do ano, 30 de dezembro de 
2022. A Prefeitura alega que por conta do 
atraso da Câmara de Vereadores na apreciação 
desse projeto de lei, não foi possível realizar 
o PSS em dezembro, ocasionando a ausência 
de profissionais, tão necessários ao regular 
funcionamento daquela unidade de saúde. 
A nota da Prefeitura destaca ainda que o 
prefeito Pedrinho de Balbino decretou estado 
de emergência no serviço de assistência à 
saúde no segundo dia útil do ano, no dia 3 de 
janeiro de 2023. Assim, houve convocação 
e contratação de forma direta pelo tempo 
necessário até a realização do PSS.

Desde a quarta-feira (4), as nomeações 
estão sendo publicadas no Diário Oficial do 
Município.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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DIVULGADA A 
PROGRAMAÇÃO 

DA FESTA DE 
SANTO AMARO

Mantendo viva a tradição cultural do 
município, a Prefeitura de Santo Amaro das 
Brotas, por meio da Secretaria Municipal de 
Cultura, Turismo e Juventude, realizará nos dias 
13, 14 e 15 de janeiro de 2023, a programação 
artística da Festa do Padroeiro Santo Amaro. 

| GERAL

FOTOS DIVULGAÇÃO
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Na sexta-feira e no sábado, o evento 
acontecerá na Praça de Eventos, localizada no 
centro da cidade, com várias apresentações 
artísticas, a partir das 20h. Já no domingo (15), 
o dia do Padroeiro será marcado com o show 
de evangelização da Banda Sonho de Paz, na 
Praça da Igreja Matriz, logo após a procissão. 
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SIMPÓSIO DO 48º 
ENCONTRO CULTURAL 

DE LARANJEIRAS REUNIU 
PESQUISADORES

De 5 a 7 de janeiro, aconteceu o Simpósio 
do 48º Encontro Cultural de Laranjeiras. O 
evento promovido pelo Governo do Estado, 

DIVULGAÇÃO
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através da Fundação de Cultura e Arte Aperipê 
(Funcap), reuniu pesquisadores e folcloristas 
de todo o Brasil para debater e compartilhar 
conhecimentos sobre a cultura popular. Nesta 
edição do simpósio a grande homenageada 
foi a professora, historiadora, pesquisadora, 
folclorista e teatróloga, Aglaé D’ávila Fontes. 

Ela é uma das principais contribuintes para 
o fortalecimento artístico e cultural do estado, 
e que se envolve na organização do Encontro 
Cultural de Laranjeiras desde as suas primeiras 
edições. A professora Aglaé é licenciada em 
Filosofia, pós-graduada em Educação Musical 
e integrante da Academia Sergipana de Letras.

Durante a abertura do simpósio receberam o 
título de cidadãos laranjeirenses o ator Lindolfo 
Amaral e a professora Aglaé Fontes. 

O prefeito de Laranjeiras, José de Araújo 
Leite Neto (Juca) enalteceu os homenageados 
e as suas contribuições para o fortalecimento 
do encontro cultural enquanto evento de 
fomento à cultura e fez um resumo da 
importância do Município para o setor.
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“Somos um município rico em 
patrimônios materiais e imateriais e 
em manifestações folclóricas. Por isso, 
realizamos uma festa à altura. Durante 
os sete dias de encontro cultural temos 
em Laranjeiras o ponto de encontro de 
personalidades, pesquisadores e amantes 
da cultura, e tudo isso em nosso simpósio. 

A professora Aglaé é uma grande 
personalidade, uma autêntica estudiosa 
do nosso folclore, é uma peça-chave do 
encontro cultural. Lindolfo Amaral, este ator 
que fez e faz história, sempre teve e terá 
Laranjeiras como palco. A ambos, nossas 
boas-vindas como filhos ilustres de nossa 
terra”, destacou o prefeito.

Juca ressaltou ainda que só em Laranjeiras 
se tem apresentações de teatro, dança, grupos 
folclóricos, festivais de música, shows de 
artistas locais e nacionais, oficinas, mostras e 
exposições, num só evento. “É uma diversidade 
grande, que contempla todos os públicos e 
gerações. Este evento me remete à infância e à 
adolescência, já aprendendo a curtir e valorizar 
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a cultura do meu povo laranjeirense e, hoje, 
tenho o privilégio de ser prefeito da minha 
cidade e realizar o maior encontro cultural de 
todos os tempos”, enfatizou o gestor.

O vice-governador e Secretário de Estado 
da Educação e Cultura, José Macedo Sobral 
(Zezinho Sobral), que é de Laranjeiras, esteve na 
abertura do Simpósio e ressaltou a importância 
do Encontro Cultural e da homenagem à Aglaé 
Fontes e a Lindolfo Amaral. 

Outras autoridades se fizeram presentes 
neste primeiro dia de Simpósio, como 
o presidente da Assembleia Legislativa, 
Luciano Bispo; o presidente do Conselho 
Estadual de Cultura, Igor Albuquerque; 
o presidente da Câmara de vereadores, 
Adriano Carvalho e demais representantes 
do legislativo municipal, além da presidente 
da Funcap, Conceição Vieira, secretários 
municipais, entre outros.
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FOLCLORE  
O fotógrafo rosarense, Gustavo Silva (@
gsfotografiaof), fez um belo registro do reisado 
de Rosário do Catete durante o 48º Encontro 
Cultural de Laranjeiras. Sucesso!

Bastidores dos
Municípios
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BISPO
A ordenação episcopal 
do Monsenhor José 
Genivaldo Garcia, Bispo 
eleito para Diocese de 
Estância, acontecerá 
no dia 11 de fevereiro, 
às 16h, no ginásio 
Constâncio Vieira, em 
Aracaju. A posse na 
Catedral Diocesana 
Nossa Senhora de Guadalupe, em Estância, será 
no dia 25 de fevereiro, às 17h. Parabéns!

CASA DO BEIJU
O jornalista Rozendo 
Aragão aproveitou sua 
visita a São Cristóvão 
para fazer o registro 
da Casa do Beiju, 
localizada na Rua João 
Bebe Água, 98. No 
detalhe com o professor 
Gaspeu Fontes e Zé 
Carlos da sapataria. 
Registrado!
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POSSE
Um registro do encontro do ex-prefeito de 
Maruim, Jeferson Santana (MDB), com o 
vereador de Riachuelo, Marcondes Hipólito 
(PDT), durante a solenidade de posse do novo 
governador de Sergipe, Fábio Mitidieri (PSD), e 
seu vice, Zezinho Sobral (PDT), que aconteceu 
no primeiro dia do ano. Presentes!
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VEM AÍ…
No carnaval de Pirambu vai ter Foca House 
mais um vez. Jam, a Karreta; João Eduardo; 
Chicaégua; Édry; e Bruninho Top 7 são algumas 
das atrações já confirmadas. Mais informações, 
acesse  o estragram clicando aqui. Sucesso!
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https://www.instagram.com/focahouse/
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HOSPITAL SÃO JOSÉ REALIZA 
PRIMEIRA CAPTAÇÃO DE 
ÓRGÃOS DA SUA HISTÓRIA
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HOSPITAL SÃO JOSÉ É O 
PRIMEIRO A REALIZAR A 
CAPTAÇÃO DE ÓRGÃOS E 
TECIDOS EM 2023

O ano de 2023 começou com uma excelente 
notícia o Hospital São José, unidade filantrópica 
com mais de 60 anos de fundação sediada em 
Aracaju. Foi realizado, no dia 05 de janeiro, por 

CADERNO   SAÚDE

A Captação foi realizada com sucesso por uma equipe multidisciplinar

FOTOS DIVULGAÇÃO
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uma equipe multidisciplinar, a primeira captação 
de órgãos e tecidos da história do hospital e a 
primeira do ano de 2023 em Sergipe. O feito é 
extraordinário porque amplia a capacidade desse 
tipo de cirurgia no Estado.

A paciente foi encaminhada para o Hospital 
São José com um quadro de aneurisma cerebral. 
Após a comprovação da morte encefálica, todo o 
processo de autorização para doação de órgãos 
e tecidos seguiu o protocolo com a autorização 
da família. Após acionar a Central Estadual de 
Transplantes, uma equipe coordenada pelo 
médico Dr Luiz Bredt foi até a unidade hospitalar 
para realizar a captação. Foram doados um dos 
rins e as duas córneas. 

Todo o processo foi coordenado pela Comissão 
Intra-hospitalar de Doação de Órgãos e Tecidos 
(CIDOTE) do Hospital São José. A comissão foi 
instituída há apenas dois anos atendendo as 
necessidades da Central Estadual de Transplantes 
para ampliação do serviço em hospitais de 
médio porte. A autorização de mais uma unidade 
hospitalar representa maior oferta de órgãos 
e tecidos para os pacientes que estão na fila, 
reduzindo, assim, o tempo de espera.

3/7CADERNO   SAÚDE
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Segundo a enfermeira 
Dayana Santos, coordenadora 
da CIDOTE, o feito foi 
extraordinário devido a 
comissão ter apenas dois 
anos de criação.

“Nós comunicamos 
a Central Estadual de 
Transplantes que nos 
forneceu tantos recursos 
humanos quanto materiais. 
Ela sempre se manteve presente. Foi inédito, 
a gente não imaginava estar vivenciando essa 
situação por sermos uma comissão tão jovem, a 
primeira captação do Hospital São José em 60 
anos de história e a primeira do estado de Sergipe 
em 2023”, disse entusiasmada. 

A coordenadora explica que é muito importante 
as pessoas entenderem o funcionamento do 
processo de doação de órgãos e tecidos e, 
principalmente, a conscientização dos familiares. 
“A gente fez o a oferta e após a comprovação do 
diagnóstico da morte encefálica a família consentiu. 
Os filhos pediram um tempo e depois resolveram 
fazer esse gesto de amor. Se o ente querido nunca 

4/7CADERNO   SAÚDE

Dayana Santos, enfermeira 
e coordenadora da CIDOTE
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expressou sua intenção de ser um doador, a 
família pode dar o aval. A gente abraçou muito os 
familiares, choramos juntos também porque é um 
momento de muita dor”, pontuou Dayana. 

 “Esse assunto precisa ser abordado dentro de 
casa, a única certeza que a gente tem dessa vida é 
a morte mesmo. A gente não quer que as pessoas 
morram, mas que quando tenha em causa de 
falecimento que a gente possa transformar esse 
momento, esse sentimento de dor realmente, em 
um gesto nobre e um gesto de amor.  Nesse caso 
dessa família os filhos disseram que ela nunca 
tinha se manifestado, e eles disseram: se é para 
fazer o bem para uma outra pessoa a gente vai 
ofertar. Então isso tocou muito na gente. Existem 
protocolos que são regidos por lei e um controle 
rigoroso”, explica Dayana.

5/7CADERNO   SAÚDE

Foi um marco muito grande e nada seria 
possível sem que a família não dissesse sim 
e que também não tivesse o engajamento de 

uma equipe assistencial da UTI Irmã Dulce, que 
foi peça chave, assim como também a equipe 

do Centro cirúrgico do Hospital São José”
Dayana Santos, enfermeira
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IMPORTÂNCIA DA DOAÇÃO 

Qualquer pessoa que não tenha doença 
infectocontagiosa pode ser doadora de órgãos e 
tecidos. São dois tipos de doadores: o vivo, que 
pode doar um dos rins, parte do fígado, parte 
do pulmão e medula óssea. E o falecido com o 
coração parado, que doa tecidos. Se a família 
autorizar, pode doar as córneas até seis horas 
depois da parada cardíaca. Falecido com morte 
encefálica pode doar coração, pulmão, rim, fígado, 
intestino, córnea, pele, ossos, vasos e tendões. 
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Eliana Oliveira Hora, enfermeira da Central Estadual de Transplantes
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A enfermeira da Central Estadual de 
Transplantes, Eliana Oliveira Hora, disse que 
em 2022 ocorreu um recorde em doadores 
de órgãos e tecidos em Sergipe. Foram 35 
doadores de múltiplos órgãos e 84 doadores de 
tecidos (córneas ópticas e tectônicas). Foram 
04 transplantes de rim com doador vivo e 173 
transplantes de córnea no Estado. Através da 
Central Nacional de Transplantes foram ofertados 
01 coração, 64 Rins e 35 Fígados.

Ela destacou a ação do Hospital São José que 
se integra a uma rede de hospitais públicos e 
privados autorizados a realizarem a captação 
de órgãos e tecidos em Sergipe. “Esse feito 
representa a participação de mais hospitais 
no processo de doação e captação de órgãos 
no Estado, possibilitando maior oferta de 
órgãos e tecidos para os pacientes listados, 
reduzindo o tempo de espera. O Transplante 
é uma modalidade terapêutica que depende 
essencialmente do doador. Sem o doador não há 
transplante”, finaliza Eliana Oliveira Hora. 
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NÍSIA TRINDADE É A PRIMEIRA MULHER A 
ASSUMIR COMANDO DO MINISTÉRIO DA SAÚDE

A cientista e pesquisadora Nísia Trindade Lima 
assumiu o comando do Ministério da Saúde. 
Nomeada pelo presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, ela é a primeira mulher 
a chefiar a Pasta. A ministra também foi a 
primeira mulher a presidir a Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), instituição histórica de ciência e 
tecnologia e referência internacional, entre 2017 
e 2022. Nísia é doutora em Sociologia (1997), 
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CASOS DE ESQUISTOSSOMOSE 

A Secretaria de Estado da Saúde (SES), por 
meio da Vigilância Epidemiológica/Núcleo de 
Endemias, recomenda aos gestores municipais 
a intensificação de campanhas educativas e 
ações de prevenção e buscativas de casos de 
esquistossomose no estado. Em Sergipe, dos 
75 municípios, 51 são endêmicos, com cidades 
que possuem uma ocorrência significativa de 

mestre em Ciência Política (1989), pelo Instituto 
Universitário de Pesquisas do Rio de Janeiro 
(Iuperj - atual Iesp) e graduada em Ciências Sociais 
pela Universidade do Estado do Rio de Janeiro 
(Uerj, 1980), onde é docente.
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INJEÇÃO PARA TRATAMENTO DA OBESIDADE

A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) aprovou o uso de mais um medicamento 
injetável de uso semanal para reduzir o sobrepeso 
e obesidade.  O princípio ativo da injeção é a 
semaglutida. Ela é uma substância semelhante ao 
hormônio GLP-1, que produzimos naturalmente 
no intestino e que indica para o sistema nervoso a 
sensação de saciedade. O médico endocrinologista 
Pedro Leão conta que a substância gera uma série 
de efeitos que auxiliam no emagrecimento.

casos. Segundo dados levantados em 2022, 
dos 17.162 exames realizados, 1.288 foram 
positivos, o que equivale a 7,5%.
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QUEDA DE QUASE 60% NO 
NÚMERO DE TROTES PARA O SAMU

As campanhas de conscientização realizadas 
pelo Governo de Sergipe, por meio da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) e o Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência (Samu 192 
Sergipe), têm refletido na redução do número 
de trotes recebidos. Em 2022, foram 12.346 
ligações desse tipo, o que significa uma queda 
de 57,7% em comparação ao ano anterior. Em 
2021 foram contabilizadas 21.384 chamadas 
falsas que prejudicam os atendimentos de 
emergência. Apesar da redução, o número de 
trotes ainda é alto. O maior volume ocorreu 
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DIA DO 
HEMOFÍLICO

No último dia 4 
de janeiro, Dia 
do Hemofílico, 
a Clínica Onco 
Hematos, que 
integra a Rede 
AMO, Assistência 
Multidisciplinar 
em Oncologia, 
vem chamar a 
atenção para a 
hemofilia, que é um distúrbio genético hereditário 
que interfere no mecanismo de coagulação no 
sangue. De acordo com a hematologista da 
Onco Hematos, Mayne Fontes, cerca de 260 
pacientes vivem com Hemofilia atualmente em 
Sergipe. “Em Sergipe, o registro é feito no nosso 
hemocentro, o Hemose, que conta com cerca 
de 260 pacientes cadastrados. No Brasil, temos 
cerca de 13 mil pessoas com hemofilia, ocupando 

entre os meses de maio e junho, período das 
férias escolares, quando foram registradas 2.430 
ligações que são reportadas como brincadeiras 
que colocam em risco a vida das pessoas.
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TIPOS DE HEMOFILIA

A hematologista também informa que a hemofilia 
possui tipos diferentes. “Os principais tipos de 
hemofilia são: Tipo A, quando há deficiência 
do fator VIII da coagulação, Tipo B, quando há 
deficiência do fator IX da coagulação e Tipo C 
quando a deficiência é do fator XI (incomum no 
Brasil). As hemofilias mais prevalentes no Brasil, 
são as hemofilias A e B”, destaca. Com relação 
ao diagnóstico, Dra. Mayne Fontes cita que 
pode ser realizado a partir da coleta de história 
clínica. “Geralmente rica em sangramentos 
fáceis após pequenos traumas ou sangramentos 
musculares e articulares, principalmente 
em meninos. Sangramentos excessivos após 
procedimentos cirúrgicos também devem 
levantar a hipótese. Geralmente há alterações 
no coagulograma, como o alargamento do TTPA 
(tempo de tromboplastina parcialmente ativada) 
e a confirmação é realizada através da dosagem 
do valor/atividade dos fatores de coagulação VIII 
(hemofilia A) e IX (hemofilia B)”.

a quarta posição em registro de pacientes com 
hemofilia no mundo. As manifestações clínicas 
da doença acontecem principalmente, quase que 
exclusivamente, em homens”, explica.
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VACINAÇÃO 
PARA AS 
PESSOAS 
MAIORES 
DE 12 ANOS 

A Prefeitura de 
Socorro, por meio 
da Secretaria 
Municipal de 
Saúde (SMS), 
informa que, 
devido à 
normalidade na 
testagem para 
Covid-19, a 
partir da próxima 
segunda-feira, 
9, a Unidade 
Básica de Saúde 
(UBS) Maria Helena, localizada no Marcos Freire 
I, voltará a ser um ponto de vacinação contra a 
Covid-19 para as pessoas maiores de 12 anos. É 
importante ressaltar que só estarão disponíveis 
as doses das vacinas contra o Coronavírus para o 
público de 12 anos acima. As demais faixas etárias 
devem conferir qual o ponto de vacinação está 
disponibilizando os imunizantes.
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PRIMEIRO CASO DA 
ÔMICRON XBB.1.5 NO BRASIL

A rede de saúde integrada Dasa informou ter 
identificado o primeiro caso da subvariante da 
Ômicron XBB.1.5 do coronavírus no Brasil. A 
amostra é de uma paciente de Indaiatuba, no 
interior de São Paulo. e teria sido coletada em 
novembro do ano passado. Segundo a Dasa, o 
caso já foi comunicado ao Centro de Vigilância 
Sanitária do Estado de São Paulo, e a amostra 
se encontra no Gisaid, o repositório repositório 
mundial de sequenciamento.
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JANEIRO BRANCO ALERTA 
PARA OS CUIDADOS COM A 
SAÚDE MENTAL

O início do ano, para muita gente, serve como 
um período de reflexão, de organização das tarefas 
e de traçar metas. Algumas pessoas terminaram 
o ano bastante felizes, outras não. Desemprego, 
perda de entes queridos e doenças são alguns 
dos sintomas que levam à depressão, crise de 
ansiedade e tristeza profunda. Foi exatamente 
com o objetivo de chamar a atenção das pessoas, 
instituições e autoridades para as necessidades 
relacionadas à Saúde Mental e para o respeito à 

Campanhas como a do Janeiro Branco objetivam ampliar o debate 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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condição psicológica de cada um, que surgiu, há 
10 anos, a campanha Janeiro Branco.

Esse ano tem como tema “a vida pede 
equilíbrio”, e suscita discussão sobre a 
multiplicidade de fatores que atravessam uma 
questão entendida como individual. A saúde 
mental dos indivíduos requer estruturação em 
diversos aspectos da vida. Pensando no conceito 
ampliado de saúde mental, o bem estar psíquico 
está atrelado ao equilíbrio em outras esferas 
da vida social, como por exemplo: familiar, 
econômica, comunitária e etc.

De acordo com a psicóloga Camilla Martins 
Albuquerque, Coordenadora da Rede de Atenção 
Psicossocial do Município de Aracaju/REAPS/
Secretaria Municipal da Saúde, outro sentido 
pode ser atribuído ao tema desta ano: trata-se da 
necessidade de compreendermos que o convívio 
com o sofrimento mental é inerente a condição 
humana. “Por esse caminho, faz-se necessário 
pensar o equilíbrio enquanto convivência com tais 
patologias, compreendendo que a saúde mental é 
uma constante tentativa de se estabelecer no mundo 
mediante as mais diversas dificuldades. Nesse 
cenário, construir estratégias de equilíbrio se torna 
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fundamental para produção de 
uma vida saudável. Fabricar um 
futuro no qual o entendimento 
a respeito da saúde mental se 
solidifique nesses aspectos não 
é só o foco desse ano, mas o 
compromisso de todos agentes 
envolvidos no campo da saúde 
mental”, comenta.

OBJETIVOS

As campanhas alusivas têm um caráter 
convocatório. Em grande medida as iniciativas 
têm como premissa sinalizar a importância do 
cuidado em diversas esferas da vida. Esse tom 
comunicativo convida a sociedade de uma forma 
geral a refletir sobre os assuntos abordados, 
tal como, assinala os dispositivos, serviços e 
equipamentos governamentais a serviço das 
pessoas. De uma maneira geral, torna o debate 
público. No caso específico do Janeiro Branco, 
essas características ganham contornos especiais.

“Vivemos em uma sociedade que aponta 
progressivamente para o aumento dos casos de 
sofrimento mental, ao mesmo tempo, vivemos 
em uma mesma sociedade que estigmatiza tais 

Camilla Martins Albuquerque, 
psicóloga
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sofrimentos. Tal processo dificulta o entendimento 
geral de tais patologias, prejudicando o acesso 
e os tratamentos daqueles que necessitam de 
cuidados. Por esse caminho estrito, campanhas 
como a do Janeiro Branco objetivam ampliar o 
debate”, explica a especialista.

VIGILÂNCIA

Certamente, pessoas próximas a alguém com 
sofrimento mental percebem as modificações 
cotidianas na sua vida. O rompimento de 
vínculos das mais diversas ordens (familiares, 
escolares, trabalhistas, comunitários) podem ser 
considerados indícios de que algo não está indo 
bem. “O importante para tais pessoas próximas 
é o comportamento vigilante quanto ao estigma e 
necessariamente procurar ajuda especializada para 
tal pessoa. Importante estarmos atentos a história 
de vida, tais patologias não aparecem “do dia para 
noite”, assim como qualquer outro tipo de doença, 
é precedida por uma história e nesse sentido, 
atentar-se a essa historicidade é de fundamental 
importância na construção de estratégias de 
tratamento”, explica Camilla Martins.

ONDE BUSCAR AJUDA

A Atenção Primária à Saúde (APS) é a porta de 
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entrada preferencial para o acolhimento de todos 
os usuários aos serviços de Saúde. A Prefeitura 
de Aracaju dispõe de uma rede de atendimento 
qualificada para recepcionar as pessoas que 
desejam atendimento no campo da saúde mental. À 
nível ambulatorial, para casos considerados leves e 
moderados, tem as Referências de Saúde Mental, 
com atendimento Psicológico e Psiquiátrico, 
adulto e pediátrico. O acesso se dá através 
da Unidade Básica de Saúde do território de 
referência do usuário. 

“O usuário passa por avaliação e, se for 
verificada a necessidade, tem sua consulta 
agendada. Importante frisar que as consultas são 
reguladas pelo Núcleo de Avaliação e Regulação, 
através da avaliação de risco e classificação 
de prioridade. Também podemos destacar o 
Serviço de Apoio Psicológico (Sapsi), que foi 
implementado durante o período crítico da 
pandemia e teve uma boa adesão da população. 
O serviço é voltado para casos considerados 
leves. O acesso se dá via telefone (0800 729 
3534 opção 3), com oferta de escuta qualificada 
com psicólogos(as), encaminhamentos e 
orientações sobre o funcionamento da Rede e 
suas ofertas”, disse a Coordenadora.
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CAPS

Os serviços de saúde como os Centros de 
Apoio Psicossociais (CAPS) são divididos por 
categorias etárias e de acordo com a demanda 
em saúde mental. Os CAPS da linha transtorno 
recepcionam usuários com demandas 
decorrentes de transtornos mentais, enquanto 

A rede de atenção oferece oficinas terapêuticas coletivizadas, 
tudo isso acompanhado por uma equipe multiprofissional
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os CAPS da linha AD (Álcool de outras Drogas) 
recepcionam usuários em decorrência do uso 
abusivo de substâncias psicoativas. Em tais 
dispositivos de saúde são ofertados atendimento 
clínico, psiquiátrico, farmacológico, em algumas 
unidades modelos de cuidado intensivo, 
oficinas terapêuticas coletivizadas, tudo isso 
acompanhado por uma equipe multiprofissional 
(Enfermeiras, técnicas de enfermagem, 
psicólogos, assistentes sociais, Terapeutas 
Ocupacionais, Educador Físico, Oficineiros 
entre outras categorias). 

“Esses dispositivos trabalham com uma 
perspectiva territorializada, dando suporte sócio 
assistencial aos seus usuários. Isso significa dizer 
que o tratamento leva em consideração os laços 
comunitários, familiares, assim como, a premissa 
da garantia dos direitos fundamentais e do 
cuidado em liberdade. Vale ressaltar que o acesso 
é gratuito (via SUS) e que este é um serviço de 
portas abertas”, concluiu Camilla Martins.

7/7CADERNO   SAÚDE
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QUEIMADURAS DO VERÃO 
Embora pareçam inofensivas para algumas 

pessoas, o excesso de exposição solar pode causar 
quadros graves de queimaduras, com manchas 
avermelhadas e até bolhas. Dor, ardência, 
sensação de queimação, pinicamento, coceira, 
descamação, bolhas são alguns dos sintomas. 
A sensação de coceira e sensibilidade pode 
persistir por vários dias. O que fazer para evitar 
queimaduras solares e manter a pele saudável?

1/6CADERNO   SAÚDE
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uO fator de proteção do filtro solar deve ser no 
mínimo 30;

uAplique o filtro solar ao menos 30 minutos antes 
de se expor ao sol;

uO filtro solar deve ser aplicado em todo o corpo, 
inclusive mãos, orelhas, nuca e pés;

uReaplique o filtro solar a cada 2 horas;

uEvite se expor ao sol entre 10h e 16h;

uAplique creme hidratante em todo corpo após o 
banho;

uSempre utilize óculos escuros, bonés ou 
chapéus;

uBeba, no mínimo, 2 litros de água por dia;
 _Sempre que entrar na água (mar ou piscina), 
replique o filtro solar;

uOpte por guarda-sóis e tendas de boa qualidade. 
Os tecidos mais espessos (lona e algodão) e de 
cores mais escuras filtram melhor a radiação solar e, 
portanto, promovem melhor proteção

2/4CADERNO   SAÚDE
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 Em casos de queimaduras superficiais, siga as 
dicas abaixo:

uDurante o banho, a água deve ser fria ou morna. 
Evite usar esponjas ou esfoliantes na região 
atingida para não prejudicar ainda mais a pele;

uSe a pele descamar, evite puxar as “casquinhas”, 
pois o local está sensível e suscetível a infecções;

uUse cremes hidratantes para manter a pele 
hidratada. Beba bastante água, água de coco e 
sucos naturais para prevenir desidratação;

uAo menor sinal de febre, náuseas ou desmaio 
procure um médico;

3/4CADERNO   SAÚDE
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O que NÃO fazer em casos de queimaduras?
uQuando a queimadura resultar em bolhas, nunca 
as estoure por conta própria. Proteja as bolhas 
para evitar infecções e danos às camadas mais 
profundas da pele;

uJamais aplique produtos caseiros sobre a 
lesão, como leite, clara de ovo ou pasta de 
dente. Qualquer conduta para aliviar a dor ou os 
desconfortos causados por queimaduras deve ser 
orientada por um profissional de saúde;

uNunca aplique gelo sobre a queimadura. O gelo 
também queima e pode agravar ainda mais a situação.

  Ser prudente e seguir as orientações acima 
pode ajudar a garantir um Verão tranquilo e sem 
sustos. Na dúvida, procure atendimento médico 
o mais rápido possível e seu farmacêutico. Em 
alguns casos o ferimento é pequeno, porém 
profundo, necessitando do diagnóstico e 
tratamento corretos.

4/4CADERNO   SAÚDE

Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de 
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Experiente, gabaritada  
e profissional 
dedicada. O Destaque 

dessa semana é a enfermeira 
Emanuelly Carvalho Hora, 
que atua na área desde 
2007. Com especialização 
em Saúde Pública pela 
Fanese e Gestão e Regulação dos Serviços Públicos 
de Saúde pelo Instituto de Pesquisa Sírio Libanês, 
Emanuelly já teve passagens como enfermeira do 
PSF em Estância e Itabaianinha; foi coordenadora 
de Vigilância Epidemiológica da Secretaria de Saúde 
de Tobias Barreto; coordenadora da Atenção Básica 
em Itabaianinha; Secretária de Saúde em Tobias 
Barreto e Itaporanga D’Ajuda até dezembro 2021. É 
membro do Conselho de Secretarias Municipais de 
Saúde de Sergipe e membro do Conselho Estadual de 
Saúde. Para ela, o momento mais marcante na sua 
carreira foi em Tobias Barreto, quando teve bastante 
autonomia e conseguiu transformar o sistema público 
de saúde em quatro anos. “Ser enfermeira e gestora 
de um sistema público universal é desafiador, mas ao 
mesmo tempo nos condiciona a enxergar esse ofício 
como missão, e como toda missão a gente se esforça 
além das responsabilidades que o cargo nos impõe 
com amor e devotamento”, disse Emanuelly.

EMANUELLY CARVALHO 
ENFERMEIRA
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QUASE 69 MILHÕES DE 
PESSOAS ESTÃO COM ATRASO 
NA DOSE DE REFORÇO CONTRA 
A COVID-19

De acordo com dados da Rede Nacional de 
Dados em Saúde (RNDS), cerca de 69 milhões 
de brasileiros ainda não receberam a dose de 
reforço contra a Covid-19. Além disso, mais de 
30 milhões de pessoas não compareceram aos 
postos de vacinação para receber a segunda 
dose de reforço. Até agora, 19 milhões de 
pessoas também não buscaram a segunda dose 
do esquema vacinal primário.

CADERNO   SAÚDE

Até o momento, 79% da população tomou 
a segunda dose ou dose única da vacina

DIVULGAÇÃO
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“Reitero o pedido para que os brasileiros 
completem o esquema vacinal. Os imunizantes 
são seguros, eficazes e evitam complicações e 
mortes ocasionadas pelo coronavírus”, declarou a 
ministra da Saúde, Nísia Trindade, em seu primeiro 
discurso à frente da Pasta, nesta segunda-feira (2).

Estudos científicos revelam que a proteção vacinal 
desenvolvida é mais alta nos primeiros meses, mas 
pode apresentar redução. Com a dose de reforço, a 
proteção contra o vírus volta a ficar elevada. Por isso, 
a proteção adicional é indispensável.

Neste cenário, o Ministério da Saúde ressalta 
que é fundamental buscar uma unidade de 
saúde mais próxima para atualizar a caderneta de 
vacinação contra a Covid-19 e outras doenças.

COBERTURA VACINAL

Até o momento, 163 milhões de pessoas 
tomaram a segunda dose ou dose única da vacina, 
o que representa 79% da população. Quanto à 
primeira dose de reforço, 102,5 milhões foram 
aplicadas. A segunda dose de reforço - ou dose 
adicional - soma 45,2 milhões de aplicações.

2/2CADERNO   SAÚDE
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Janeiro é o mês que dá início ao ano letivo 
na maior parte das creches e escolas do país, 
mas para que crianças tenham disposição, 
concentração e compreensão do que está sendo 

Dicas que ajudam na oferta de 
lanches nutritivos para as crianças

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

LANCHEIRA SAUDÁVEL
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ensinado, é preciso que elas estejam bem 
alimentadas. A Sociedade Brasileira de Pediatria 
recomenda que sejam realizadas de 5 a 6 refeições 
ao dia, sendo que além das principais – café da 
manhã, almoço e jantar – deve-se fazer também 
pequenos lanches intermediários.

Para ser um adulto ou idoso saudável, é 
preciso adquirir bons hábitos desde a infância, 
pois é nessa fase que se constrói toda a base 
dos comportamentos alimentares que se 
perduram pelo resto da vida. Além do mais, 
uma alimentação infantil rica em produtos 
industrializados, ultraprocessados, com altas 
concentrações de açúcar e gordura e sódio, tem 
um impacto negativo significante na incidência 
de diversas doenças futuras, como por exemplo, 
obesidade, diabetes e hipertensão arterial.

Apesar da seletividade alimentar, da 
exposição a frituras e doces nas cantinas e 
dos desafios característicos da idade, com 
organização, planejamento e persistência, 
é possível ofertar lanches que garantem a 
nutrição completa que seu filho precisa. Abaixo 
estão algumas dicas que facilitam na hora de 
montar uma lancheira saudável:

2/5CADERNO   SAÚDE  NUTRI
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FIQUE ATENTO AOS RÓTULOS

Nem tudo o que parece, é! Alguns fabricantes 
utilizam desenhos para chamar a atenção 
do público infantil e alegações de “produtos 
saudáveis” ou “ricos em vitaminas” para garantir 
que os pais e responsáveis comprem tais produtos, 
mas muitos desses, são ricos em aditivos químicos 
e açúcar invertido. Por isso é sempre importante 
conferir a lista de ingredientes.
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Alimentos naturais são sempre uma boa escolha
Invista em receitinhas caseiras que levam 

cereais integrais, frutas e verduras. Além de 
garantirem a energia que toda criança precisa, 
possuem vitaminas e minerais em boas 
quantidades e evitam o consumo dos “falsos 
saudáveis” mencionando anteriormente.

Ofereça frutas picadas ou fatiadas
Foi comprovado que frutas ofertadas em pequenos 

pedaços têm 60% mais chances de serem aceitas, 
quando comparadas a frutas inteiras. Frutas como 
mamão, abacate, melão e manga podem ser 
cortadas e postas nas lancheiras normalmente, sem 
riscos de oxidação. Porém, maçã, banana e pera 
quando abertas, podem ficar escurecidas e uma 
solução para isso é conservá-las em suco de laranja 
ou limão (apenas espremer a fruta cítrica sobre elas, 
sem adicionar água ou açúcar).

USE A CRIATIVIDADE

Uma maneira de tornar o lanche mais atrativo 
para as crianças é deixar a apresentação mais 
divertida. Sanduíches cortados em formatos 
diferentes e frutas utilizadas para fazer rosto de 
bichinhos, podem ser boas formas de incentivo ao 
consumo de novos alimentos.
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CUIDADO COM QUANTIDADE

Diferentes faixas etárias têm diferentes 
necessidades. Abusar da quantidade de alimentos, 
por mais que sejam de boa qualidade nutricional, 
pode causar rejeição por parte da criança e 
frustração nos pais. Sendo assim, é importante 
observar o quanto o seu filho aceita determinado 
alimento e respeitar a sua saciedade.

PREFIRA AS LANCHEIRAS TÉRMICAS

A temperatura adequada é importante para garantir 
a segurança microbiológica dos alimentos. Alguns 
ingredientes mais sensíveis como leite e iogurte podem 
estragar facilmente se não estiverem bem refrigerados.

Garrafinhas com água sempre!
A hidratação é outro fator importante para 

melhorar o desempenho infantil. Principalmente 
em cidades mais quentes, crianças tendem a 
perder bastante líquido através do suor, durante 
o recreio e na educação física. Mesmo que na 
lancheira contenha suco de frutas, a garrafinha 
com água é indispensável.

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS
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PARA AS PEQUENAS 
AVENTURAS COTIDIANAS

EDIÇÃO 274

Versão Trekking repete fórmula conhecida 
ao agregar uma estética off-road ao 
subcompacto urbano Fiat Mobi
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Por Luiz Humberto Monteiro Pereira 
AutoMotrix

PARA AS PEQUENAS 
AVENTURAS COTIDIANAS 
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O Mobi é produzido no complexo industrial de Betim 
(MG) e recentemente alcançou a marca de 400 mil 
unidades fabricadas desde o lançamento, em 2016

FOTOS LUIZA KREITLON/AUTOMOTRIX

As configurações com estética off-road de 
modelos iminentemente urbanos são uma 
estratégia usada e abusada nas últimas décadas 
por praticamente todas as fabricantes de 
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automóveis instaladas no Brasil – e não param 
de ganhar força. Tais versões contemplam o que 
os profissionais de marketing das fabricantes 
chamam de “aspecto aspiracional”. Mesmo 
quem compra veículos para uso nas cidades 
gosta de imaginar que seu veículo ofereça 
possibilidade de encarar trilhas radicais. Não 
por acaso, na linha 2022 do subcompacto Mobi, 
apresentada em maio de 2021, a Fiat lançou a 
versão Trekking – com a indisfarçável proposta 
de repetir o sucesso do Argo Trekking, que em 
2019 incorporou elementos de estética lameira e 
tornou-se uma das versões mais procuradas do 
compacto. Na linha 2023, apresentada em março 
do ano passado, o Mobi não teve mudanças – o 
controle de estabilidade e de tração e o assistente 
de partida em rampa passaram a ser oferecidos 
opcionalmente no Pack Safety. 

Na configuração “top” Trekking, novos 
desenhos em preto com detalhes em laranja 
foram adicionados no capô e lateral do hatch. 
Aparentemente, a estratégia de lançar a versão 
Trekking foi correta e o Mobi tem ganhado 
posições no ranking nacional de vendas – era o 
décimo quinto automóvel mais emplacado do 
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Brasil em 2020 e saltou para o nono lugar em 
2021, quando surgiu a tal variante com adereços 
off-road. Em 2022, foram vendidas cerca de 73 mil 
unidades do Mobi, que colocaram o subcompacto 
da Fiat na posição de quinto automóvel mais 
emplacado do país – superado somente pela 
picape Fiat Strada, pelo hatch Hyundai HB20, pelo 
hatch Chevrolet Onix e pelo sedã Onix Plus.

 O Mobi tem 3,56 metros de comprimento, 
1,66 metro de largura, 1,55 metro de altura e 2,30 
metros de distância de entre-eixos. Com somente 
969 quilos (na Trekking), é um dos carros mais 



ANO 4 - ED. 274 - 9/1/2023   -  130  

5/13

leves do Brasil. Apesar de estar há seis anos no 
mercado e sem grandes mudanças no visual, 
suas linhas e silhueta se mantêm atuais. A frente 
traz faróis protuberantes que se ligam à grade em 
preto brilhante. A tampa do bagageiro continua 
a ser em vidro preto – característica que confere 
à traseira do subcompacto produzido na cidade 
mineira de Betim um aspecto de eletrodoméstico.

 O porta-malas é pequeno (215 litros) e o 
banco traseiro não é bipartido, o que limita as 
possibilidades de rebatimento. Para reforçar 
a jovialidade do Mobi na versão Trekking, as 
barras longitudinais de teto ampliam a altura e 
tornam o carro mais imponente. A configuração 
vem com capota bicolor, calotas escurecidas, 
retrovisores com pintura black piano, adesivo 
preto na coluna do meio do carro e maçanetas 
na cor da carroceria. Adesivos com grafismos 
que remetem a tatuagens tribais enfeitam o 
centro do capô e a parte inferior do porta-malas. 
As rodas são de aço estampado com medidas 5.5 
x 14 polegadas com calotas integrais, calçadas 
com pneus com baixa resistência à rolagem 
175/65 R14. O subcompacto tem 19 centímetros 
de altura livre em relação ao solo. 
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 Na parte interna, o Mobi Trekking traz volante 
multifuncional, console de teto com porta-objetos, 
espelho auxiliar e central multimídia UConnect 
com tela sensível ao toque de 7 polegadas, 
espelhamento de smartphones com Android 
Auto e Apple CarPlay com projeção sem fio, que 
pode parear até dois celulares ao mesmo tempo. 
A tela personalizável exibe controle de todas as 
funções do veículo, com o sistema dando suporte 
a múltiplas conexões via Bluetooth e computador 
de bordo. A configuração conta ainda com sensor 
de pressão dos pneus e porta-malas com tapete 
em carpete. Traz somente os airbags obrigatórios 
frontais, para motorista e passageiro. 
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 As duas opções da linha Mobi – além da 
Trekking, há também a básica Like – são 
movidas pelo mesmo motor, o veterano 1.0 Fire 
Evo Flex aspirado com 74 cavalos de potência 
com etanol a 6.250 rotações por minuto e 9,7 
kgfm de torque a 3.850 rpm, sempre associado 
ao câmbio manual de 5 velocidades. Segundo a 
Fiat, o subcompacto acelera de zero a 100 km/h 
em 13,8 segundos e pode chegar a 152 km/h 
com o mesmo combustível. Para o Inmetro, 
o Mobi tem consumo urbano de 13 km/l com 
gasolina e de 8,9 km/l com etanol e rodoviário 
de 14,1 km/l e de 10,1 km/l, respectivamente 
– números que se traduzem em um conceito A 
em termos de consumo. 

 O preço do Mobi Trekking começa em 
R$ 70.990 (no Estado de São Paulo, onde as 
tributações são mais elevadas, parte de R$ 
72.901), exatos R$ 3,5 mil a mais que a versão 
de entrada Like. Todavia, o preço inicial só vale 
para a carroceria na cor Preto Vulcano. Nas 
sólidas Branco Banchisa e Vermelho Montecarlo 
(a do modelo testado), ambas com teto preto, 
o preço inicial sobe R$ 850. Na perolizada Cinza 
Strato, também com teto preto, o aumento é 
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de R$ 1.200. E na metálica Cinza Silverstone, 
sempre com teto preto, a fatura aumenta em R$ 
1.750. A Trekking ainda pode ser incrementada 
com três pacotes de opcionais. O Pack Safety 
acrescenta controle de estabilidade e de tração 
e Hill Holder (assistente de partida em aclive) 
e custa R$ 700. No Pack Style II, por R$ 2.200, 
são incluídos retrovisores externos elétricos 
com Tilt Down e luzes indicadoras de direção 
e rodas de liga leve. O Pack Top (presente no 
modelo avaliado) agrega faróis de neblina, 
volante com regulagem de altura, cintos 
dianteiros com regulagem de altura, comando 
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interno de abertura do porta-malas e do tanque 
de combustível, alarme antifurto e rodas de liga 
leve escurecidas, por R$ 3.800.

EXPERIÊNCIA A BORDO
Limites do espaço

 Em um subcompacto, os espaços a bordo 
previsivelmente são limitados. No Mobi, 
os ocupantes dos bancos dianteiros até se 
acomodam bem, mas, no traseiro, o espaço é 
bastante comedido. Pelo menos há facilidade 
no acesso, devido ao bom ângulo de abertura 
das portas traseiras (75 graus). Há nichos para 
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armazenar pequenos objetos no console central, 
nas portas dianteiras e no console de teto – de 
série na versão Trekking. A decoração dos bancos 
de tecido com pespontos em branco é outro 
detalhe que diferencia a versão. Há plásticos 
rígidos por toda parte no habitáculo, porém, são 
de textura agradável.

 A central multimídia UConnect de 7 polegadas 
adotada no Mobi Trekking é a mesma que equipa 
as picapes Toro e Strada. A interatividade do 
usuário com o veículo é aprimorada por meio 
das funções de navegação via Waze e Google 
Maps, música (streaming/MP3), reconhecimento 
de voz (Siri/Google Voice), leitura e resposta de 
mensagem “handsfree” para SMS e WhatsApp e 
integração com calendário. Como o habitáculo 
é pequeno, o ar-condicionado refrigera 
rapidamente o ambiente. O porta-malas de 215 
litros é proporcional ao porte do carro. 

IMPRESSÕES AO DIRIGIR
Poder pequeno

 Com seu veterano motor aspirado 1.0 Fire 
Evo Flex com 74 cavalos e 9,7 kgfm com etanol, 
o “carrinho” não chega a empolgar em termos 
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de esportividade, no entanto, se mostra ágil 
na maioria das situações no trânsito urbano. 
Pesar somente 969 quilos certamente traz 
vantagens tanto no desempenho quanto na 
economia de combustível. 

Nas subidas íngremes, principalmente se 
o carro estiver cheio, é necessário reduzir 
marchas e acelerar forte para manter o 
embalo. O Mobi era bem mais instigante de 
2017 a 2020, quando usava o motor Firefly, 
com 5% a mais de potência e 15% a mais 
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de torque – e ainda era mais econômico. Na 
linha 2023, o motor Fire recebeu evoluções 
tecnológicas para melhorar sua eficiência.

 Os 3,56 metros de comprimento e 1,68 metros 
de largura do Mobi fazem que o carro caiba em 
qualquer vaga ruim. Apesar de a direção ser 
hidráulica e não contar com assistência elétrica, 
o baixo peso do Mobi permite que o volante seja 
movimentado sem grande esforço nas manobras. 

Em um país onde muitas cidades têm 
condições de tráfego semelhante às das trilhas 
– com buracos, valetas e lombadas –, os 19 
centímetros de altura em relação ao solo e o 
ângulo de entrada de 24 graus representam 
alguma vantagem. Mas situações de off-road 
real devem ser evitadas – os finos pneus de 14 
polegadas não colaboram para isso. No uso 
rodoviário, a trepidação e o ruído do motor 
desestimulam velocidades de cruzeiro elevadas. 
Às vezes, falta fôlego ao “powertrain” quando é 
preciso esticar as marchas, o que exige atenção 
nas ultrapassagens. O câmbio manual de 5 
marchas é pouco preciso e o curso é um tanto 
longo, mas pelo menos os engates são macios.
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Motor: 1.0 Fire Evo Flex aspirado, 999 cm³, quatro 
cilindros, injeção multiponto Potência: 74 
cavalos com etanol e 71 cavalos com gasolina a 
6.250 rpm Torque: 9,7 kgfm com etanol e 9,3 kgfm 
com gasolina a 3.250 rpm Câmbio: manual de 5 
marchas Tração: dianteira Direção: hidráulica
Suspensão: dianteira tipo MacPherson, roda 
tipo independente e molas helicoidal, traseira 
tipo eixo de torção, roda tipo semi-independente 
e molas helicoidal Carroceria: hatch 
subcompacto com quatro portas e cinco lugares  
Dimensões: 3,56 metros de comprimento, 1,68 
metro de largura, 1,54 metro de altura, 2,30 
metros de entre-eixos Peso: 969 quilos Tanque: 
47 litros Porta-malas: 215 litros Preços: R$ 
70.990 na cor Preto Volcano (em São Paulo, 
por conta das diferenças tributárias, o preço 
parte de R$ 72.901) e R$ 71.840 na cor Vermelho 
Montecarlo com teto Preto Vulcano (a do modelo 
testado). O Pack Top (presente no modelo 
avaliado) acrescenta R$ 3.800.

FICHA TÉCNICA
FIAT MOBI TREKKING
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TRÊS DÉCADAS DE BRASIL
A Toyota comemorou 30 anos de Brasil, uma 
trajetória iniciada no Salão do Automóvel de São 
Paulo de 1992, quando a marca japonesa trouxe 
para o mercado brasileiro o sedã Corolla, a picape 
Hilux, o SUV SW4 e o sedã de luxo Camry. Foram 
cerca de 2 milhões de unidades vendidas desses 
modelos no mercado nacional em três décadas. 
Apresentado no Brasil em sua sétima geração, 
o Corolla – o carro mais vendido da história da 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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BEM NERVOSO
A Ford revelou mais detalhes da sétima geração 
do Mustang, que começa a ser vendida nos 
Estados Unidos no segundo semestre deste 
ano, com avanços na potência e na tecnologia. 
O destaque é o inédito Mustang Dark Horse, 
primeira série de alto desempenho da linha em 
21 anos, desde o lançamento do Mustang Bullitt, 
em 2001. O Dark Horse será o Mustang mais 

indústria automotiva mundial – inspirou inclusive o 
surgimento do SUV Corolla Cross, que herdou seu 
famoso nome. Com mais de um milhão de unidades 
produzidas em Indaiatuba (SP), o sedã Corolla teve 
sua décima segunda (e atual) geração lançada em 
2019, com uma de suas configurações sendo o 
primeiro veículo híbrido flex do planeta. O modelo 
a combustão foi apresentado nas versões GLi, XEi 
e Altis, com novo motor Dynamic Force 2.0L de 
177 cavalos de potência aliado à transmissão tipo 
CVT de 10 marchas. Já a Altis Hybrid chegou ao 
mercado com o bicombustível 1.8L com 101 cavalos 
e dois elétricos de 72 cavalos, com o propulsor 
a combustão ligado à transmissão Hybrid 
Transaxle, que reduz ou aumenta continuamente 
as marchas de acordo com o motor.
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potente não pertencente aos com a assinatura 
Shelby. O novo “bólido” terá motor Coyote 5.0 V8 
de quarta geração com 500 cavalos e 57,8 kgfm 
de torque. Desenvolvido pela Ford Performance, 
o novo Coyote já está sendo considerado como 
o V8 naturalmente aspirado mais potente já 
produzido por qualquer marca no mundo. Suas 
atualizações incluem virabrequim com sistema 
de balanço exclusivo e bielas forjadas – usadas 
pela primeira vez no Mustang Shelby GT500 
–, para suportar o aumento da pressão nos 
cilindros e da velocidade dos pistões. O Mustang 
Dark Horse tem câmbio manual de 6 marchas, 
com a opção de automático de 10 velocidades, e 
um visual totalmente esportivo. 
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ENTRE ELÉTRICOS E AUTÔNOMOS
A CES (Consumer Electronics Show) 2023, 
que abre as portas para o público de 5 a 8 de 
janeiro, em Las Vegas, retorna este ano de forma 
presencial. Em 2022, a feira foi realizada de forma 
híbrida, ainda devido aos reflexos da Covid-19. 
Atrações como o metaverso serão as maiores 
desta edição da CES, destacando empresas como 
a Met, a Sony, a HTC, a Magic Leap, a QualComm 
e a Vuzix. Veículos também dominam a feira, 
em especial, os elétricos. Enquanto a BMW 
prepara a apresentação do Série 3 elétrico, a 
Stellantis promete o conceito Peugeot Inception, 
uma definição de design para os modelos da 
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O CHINÊS ELÉTRICO DA VEZ
Apontado como um dos modelos 100% elétricos 
mais baratos na China, o BYD Dolphin deve chegar 
ao mercado brasileiro em 2023. Já estreante na 
Colômbia, lá, o compacto custa o equivalente a 
mais de R$ 170 mil. Aqui, ficaria por volta dos R$ 
200 mil, muito longe dos elétricos menos caros 

marca. Também serão mostrados protótipos 
de carro e quadriciclos da Aska e os produtos 
elétricos e autônomos da parceria da Sony com a 
Honda. Revelado na CES 2023, o ZF ProConnect 
une carros com a nuvem da internet e com a 
infraestrutura de tráfego. De acordo com a ZF, 
o primeiro grande pedido de uma fabricante 
de veículos já foi recebido, com um produto 
entrando em produção em série a partir de 2025.
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PARA SIMPLIFICAR A VIAGEM
Uma das possibilidades de se sair para a viagem 
de férias de verão sem preocupações com 
manutenção do carro é a locação. A Unidas, uma 
das maiores do setor no Brasil, dá algumas dicas 
para o aluguel mais tranquilo:

uAntecedência – Não deixar para alugar o 
carro de última hora. Reservar é sempre a melhor 

do Brasil, o Renault Kwd E-Tech (R$ 146.990) 
e o Caoa Chery iCar (R$ 149.990). O Dolphin 
tem 4,13 metros de comprimento, 1,77 metro 
de largura, 1,57 metro de altura e 2,70 metros 
de distância de entre-eixos, com porta-malas 
para 345 litros. Assim, seria rival do Peugeot 
e-208, do Renault Zoe e do Volkswagen ID.3. O 
próximo chinês do mercado brasileiro tem um 
motor que traciona as rodas dianteiras, com 70 
kW (94 cavalos) de potência e torque de 18,3 
kgfm. O motor é alimentado por uma bateria de 
44,9 kWh, com autonomia estimada de até 420 
quilômetros. Mostrado pela primeira vez no Salão 
de Guangzhou do ano passado, o Dolphin tem 
preços de até 137 mil yuan, cerca de R$ 105 mil. 
Ou seja, barato só na China.
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opção. É importante se programar para encarar a 
forte demanda desta época do ano. Ao reservar 
o carro, o cliente tem a flexibilidade de escolher 
o horário mais conveniente para pegar o veículo, 
tornando o processo mais simples e ágil.

uA categoria de carro ideal para a viagem – 
Ter em mente o destino da viagem para escolher 
o tipo de veículo que se encaixa ao roteiro. Devem 
ser levadas em consideração a quantidade de 
pessoas que viajarão, de bagagem e a distância e 
o tipo de estrada a serem percorridos. As maiores 
locadoras têm várias categorias de carros: 
econômicos, intermediários, executivos, SUVs e 
utilitários esportivos adaptados.

uPesquisar a melhor opção de locadora 
– Procurar a locadora com melhor preço e 
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SONHA ALTO
O Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) aprovou 
financiamento de R$ 490 milhões à Eve – 
companhia independente fundada pela Embraer 
– para a primeira fase do desenvolvimento de 
aeronaves elétricas de decolagem e pouso vertical 
(eVTOL, da sigla em inglês). Conhecido também 
como carro voador, o eVTOL será projetado para 
fazer voos urbanos. O modelo da Eve será 100% 
elétrico com capacidade para transportar quatro 

variedade de veículos. Mesmo que seja tentador 
alugar uma opção mais barata, é importante 
verificar se ela realmente atende às necessidades. 
Quanto mais tempo o cliente ficar com o carro 
alugado, menor será o custo da diária.

uCondições do carro locado – Ao optar pelo 
aluguel, o cliente tem a segurança de receber 
um veículo com as manutenções em dia, pois 
esse é o principal dever da locadora. Além 
disso, o motorista – se não cometer infrações 
de trânsito ou não abusar da mecânica do carro 
– não precisa se preocupar com a manutenção 
do veículo depois da devolução. 
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PIRATAS DE PLANTÃO
Para orientar os consumidores durante a 
compra de automóvel e evitar que caiam 
em ciladas, Luca Cafici, fundador e CEO da 
InstaCarro, startup que conecta clientes 
com lojistas de todo o Brasil, cita os “golpes 
automotivos” mais comuns na atualidade.

passageiros, mais o piloto, naturalmente, por 
uma distância de até cem quilômetros, quase 
o suficiente para ir da capital de São Paulo à 
Campinas. Segundo a Eve, os ruídos emitidos 
pela aeronave serão em até 90% inferiores aos 
de helicópteros. Fundada em 2021, a Eve se 
dedica a acelerar o ecossistema de mobilidade 
aérea urbana. Com o projeto do eVTOL, serão 
necessários uma rede global abrangente de 
serviços e suporte e uma solução exclusiva de 
gerenciamento de tráfego aéreo. 
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uAnúncios com preços muito baixos - Por 
mais tentadores que sejam os preços acessíveis, 
produtos muito baratos podem apresentar danos 
e defeitos. À primeira vista, tais falhas podem 
passar despercebidas, mas no longo prazo 
trazem um custo de reparo equivalente ao valor 
economizado na compra.

uAutomóveis “direto da fábrica” - Muitos 
falsos vendedores utilizam anúncios para atrair 
os consumidores. No entanto, antes de fechar 
a compra, os golpistas pedem para que o 
pagamento seja feito de forma adiantada para a 
entrega do carro. “Para compra ou venda online, 
a dica é verificar a procedência do anúncio e site 
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no qual está inserido, conferir todos os dados e 
sempre checar comentários e avaliações. Muitas 
vezes, apenas nessa conferência já é possível 
descartar o negócio”, explica Cafici.

uAutomóveis apreendidos - Um dos golpes 
mais utilizados envolve carros apreendidos. Os 
vendedores usam a “venda” de veículos que 
estão sob o controle da polícia, seja por falta 
de pagamento ou por excesso de multas. Para 
completar, sugerem que o interessado na compra 
pague o valor integral do carro imediatamente.

uGolpe do test-drive – O interessado pelo veículo 
faz uma visita e solicita um test-drive. Porém, ao 
ter as chaves em mãos, o falso comprador foge 
com o automóvel. Juridicamente, tal situação é 
configurada como um furto mediante fraude.

uO falso intermediário – O golpista acha 
anúncios que o agrada, obtém várias informações 
sobre os reais vendedores, como se estivesse 
interessado em comprar, e replica os anúncios 
para tomar o lugar do verdadeiro vendedor. 
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A partir desta terceira edição, o ‘Prêmio Olho 
Vivo Melhores do Ano’, passa a ser chamado de 
‘Prêmio Paulinha Abelha Olho Vivo’, como forma 
de homenagear a artista que nasceu em Simão 
Dias e traçou uma linda trajetória artística.

Durante 30 anos, Paulinha Abelha conquistou 
uma legião de fãs e com muito orgulho, levou o 
nome de Simão Dias, Aracaju e Sergipe para todo 
o país e até fora dele.

O marco da carreira artística de Paulinha é a 
sua participação na banda Calacinha Preta que 
começou em 1998.

1/5

OLHO VIVO

PRÊMIO PAULINHA 
ABELHA OLHO VIVO 

EDITORIAL
1/3
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O prêmio segue no mesmo formato e 
credibilidade, mas ganha mais emoção com o 
nome da cantora que foi destaque nas duas 
primeiras edições da honraria. Serão premiados 
profissionais de diversas áreas que se destacaram 
em 2022 entre comunicadores, políticos, 
empresários, educadores, artistas, profissionais da 
saúde, universo jurídico e terceiro setor. 

A primeira etapa é através de votação popular 
que começou no dia 26 de dezembro e segue 
até o dia 22 de janeiro através do Instagram 
do idealizador da premiação @fredsonnarro - 
os vencedores serão revelados na edição do 
Cinform que sai no dia 23 de janeiro e na mesma 
semana, uma solenidade será realizada para a 
entrega do prêmio em uma noite festiva para os 
homenageados e convidados.

O prêmio foi lançado no dia em que Paulinha 
Abelha completaria 44 anos, 16 de agosto do 
ano passado, o ‘Prêmio Paulinha Abelha Olho 
Vivo - Melhores de 2022’’ como forma de prestar 
mais uma homenagem a artista que faz parte do 
projeto desde a primeira edição, sendo a mais 
votada pelos fãs e leitores do jornal.
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Paulinha recebeu o ‘Prêmio Olho Vivo Melhores 
do Ano’ do Cinform nos dois primeiros anos e brilhou 
em janeiro da primeira edição presencial, em janeiro 
do ano passado, quando recebeu a honraria em 
comemoração aos seus 30 anos de carreira. 

Ela estava muito feliz e foi a cereja do bolo do 
evento e recordou o início da sua trajetória artística 
em Simão Dias cantando as músicas de Daniela 
Mercury. A cantora continua viva em nossos 
corações e merece todas as homenagens. Ela vive 
e sempre será lembrada por sua gigante colmeia. 

A votação popular segue até o dia 23 de 
janeiro e passa para a segunda etapa: os mais 
citados serão avaliados e eleitos pela comissão 
organizadora do prêmio que vai eleger os 
‘melhores de 2022’ levando em consideração a 
relevância do trabalho, repercussão e importância 
para a sociedade. Ainda dá tempo de participar 
também…Quer saber mais? siga o Instagram 
@fredsonnavarro e faça as suas indicações, 
compartilhe e pode fazer campanha também…

EDITORIAL
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SUZANA SALDANHA ESTÁ DE 
VOLTA A ARACAJU COM NOVO 
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“Eu é Nós” será apresentado no dia 
14 de janeiro no Teatro Atheneu

“Ter um espetáculo solo é uma independência” 

A atriz Suzana Saldanha está de volta a 
Aracaju após 15 anos com o espetáculo “Eu é 
Nós” que será apresentado no dia 14 de janeiro 
no Teatro Atheneu a partir das 20h. Após a 
sessão, a Suzana Saldanha lançará seu novo livro 
“Nunca pensei em ser atriz”. A atriz esteve em 
Sergipe em 2008 com a peça ‘Santo Elvis’.
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A inquietação de uma atriz que vive a 
efervescência da história da dramaturgia 
brasileira, traz ao público de Aracaju um novo 
espetáculo contemporâneo, leve, sensível e 
bem-humorado. Texto de auto-ficção “Eu é 
Nós”, conduz o espectador por histórias de 
amizade, amor e arte, contrapondo a sensação de 
desamparo, temática central da obra.

Para a apresentação do espetáculo, a atriz 
aguarda o público com a empolgação de 
uma estreia. “Ter um espetáculo solo é uma 
independência, realmente queria dialogar com o 
público e estar mais perto, e sinto prazer com o 
resultado, eu sou apaixonada por teatro”, vibra.

Suzana Saldanha teve como gatilho para o 
projeto, o livro “Quem pensas tu que eu sou?”, 
de Abrão Slavutzky, mas foi da mescla de cartas, 
fotografias e histórias - que versam com a 
realidade e o faz de conta -, que resultou esse 
espetáculo pós-moderno, repleto de elementos 
atemporais e vivências da própria atriz. 

“A única certeza que temos nessa vida são 
as amizades, os amores, a arte. Nada é seguro. 
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Mas esses instantes de interação nos trazem 
o amparo necessário para viver em tempos de 
desamparo”, destaca Suzana Saldanha. Além de 
fragmentos do próprio livro de Abrão, o texto 
também contém partes da obra do dramaturgo 
e diretor teatral Leonardo Netto.  

Para elaborar essa dramaturgia atual e linkada 
com o que vivemos hoje, Suzana contou com a 
direção de Luís Artur Nunes.  “Suzana Saldanha é 
uma atriz e tudo que escreve tem a ressonância de 
uma voz cênica, a qual carrega no bojo sugestões 
de ação dramática, de poesia corporal, que 

CAPA DA SEMANA

Artista faz convite para público sergipano ir ao teatro
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sustentam o palco de forma vigorosa. O espetáculo 
estreou em Porto Alegre em 2016, depois seguiu 
para o Rio de Janeiro em 2018 e desde então vem 
se apresentando em outros estados.

RECONHECIMENTO
Vencedora do prêmio de melhor atriz 

coadjuvante do Festival de Gramado com o 
longa Separações (2002), de Domingos Oliveira, 
a atriz participou de novelas e programas de TV 
em rede nacional. Suzana fez história no Grupo 
de Teatro Província, renovador da estética teatral 
porto-alegrense na década de 1970. No início 
dos anos 1980, Suzana mudou-se para o Rio de 
Janeiro, onde se juntou ao Centro de Demolição 
e Construção do Espetáculo, do diretor Aderbal 
Freire-Filho. Já trabalhou com diretores como 
Domingos Oliveira, Aderbal Freire-Filho e Gerald 
Thomas, além de manter sua parceria com Luiz 
Arthur Nunes desde o final dos anos 1960. 

Entre os espetáculos teatrais que atuou, ela 
destaca A comédia dos amantes (1979), com 
direção Luís Artur Nunes; A mulher carioca 
aos 22 anos (1989), O tiro que mudou a história 
(1991) e O carteiro e o poeta (1997) com direção 
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de Aderbal Freire-Filho; Electra Concreta (1986), 
de Gerald Thomas; e Senhora dos afogados 
(2010), com direção de Ana Kfouri.

WORKSHOP DE TEATRO
Aproveitando o gancho do espetáculo, a 

Prefeitura de Aracaju, por intermédio da Fundação 
Cultural Cidade de Aracaju (Funcaju) vai realizar o 
workshop de teatro com a atriz Suzana Saldanha, 
no dia 13. Suzana vai ministrar o workshop “O ator 
no fenômeno teatral”. O workshop começa às 10h 
e segue até as 12h e é limitado a 20 participantes. 

Atores e entusiastas poderão acompanhar 
o workshop desenvolvido pela atriz e também 
professora de teatro, que trabalhará tanto a parte 
prática como a teórica, na Escola Oficina de Artes 
Valdice Teles, no bairro São José.

“Eu é Nós” será apresentado no dia 14 de janeiro no Teatro Atheneu



ANO 4 - ED. 274 - 9/1/2023  -  160   

“As pessoas querem saber como estudamos 
teatro, o que precisamos para ser ator. E 
precisa de faculdade? Não mesmo. Então, é 
um workshop que tem a parte prática e depois 
a parte teórica. O foco é o ator, dialogar com 
eles”, fala Suzana Saldanha.

O presidente da Funcaju, Luciano Correia 
afirma que a vinda da atriz é uma oportunidade 
ímpar para os que sejam aprender sobre Teatro.

“Suzana Saldanha é uma atriz reconhecida no 
cenário nacional e sua vinda para Aracaju, além 
de trazer seu atual espetáculo, nos abriu essa 
possibilidade de um workshop com o público 
local. Será, portanto, uma oportunidade rara para 
receber os ensinamentos e a experiência de uma 
profissional consagrada no teatro brasileiro e, da 
mesma forma, estabelecer uma conexão com 
alunos, atores e produtores locais”, comenta.

Além do workshop, a atriz apresentará seu 
espetáculo “EU É Nós”, no dia 14 de janeiro, às 
20h, no Teatro Atheneu. Segundo Suzana, o 
enredo da peça teatral foi desenvolvido após 
a leitura do livro “Quem pensas tu que eu 

6/7CAPA DA SEMANA
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sou?”, de Abrão Slavutzky. “Eu sou caçadora 
de palavras e quando eu estava lendo o livro, a 
palavra ‘desamparo’ saltou aos meus olhos. Foi 
a partir deste momento que comecei a pensar 
o meu solo”, explica.

Suzana Saldanha é uma atriz reconhecida no cenário nacional
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SOCIEDADE

Mais de 4 mil pessoas entre sergipanos e 
turistas saudaram a chegada de 2023 no mais 
luxuoso Réveillon do país, o ‘Réveillon Vidam 
Náutico’, idealizado pelo Vidam Náutico’ 
idealizado pelo  empreendedor visionário, José 
Wilson dos Santos, que não mediu esforços 
para oferecer os melhores serviços ao público, 
desde a decoração, gastronomia, bebidas de 
alto padrão e até surpresas como a pulseira Led 
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Harmonia do Samba, sob o agito de Xanddy, 
abriu a noite festiva e levou o público ao delírio 
com a participação especial de Carla Perez. A 
contagem regressiva para a entrada de 2023 
foi um momento de gratidão e esperança de 

e homenagem a Paulinha Abelha que ganhou 
o nome do palco principal. A moderna festa 
de virada atracou mais uma vez no exclusivo 
deck do Vidam Náutico Clube, na paradisíaca 
paisagem da Ilha do Sol, em Itaporanga D’Ajuda, 
em atmosfera de puro charme e muita diversão, e 
foi marcada mais uma vez pelo luxo e conforto. l
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E o show continuou do Harmonia do Samba, 
em seguida se apresentou Saulo Fernandes e 
Wesley Safadão fechou o evento com chave de 
outro no início da manhã. Durante os intervalos 
do show, o público aplaudiu apresentações 
artísticas com o tema da edição ‘Encantos da 
África’ e desfile de um mini trio elétrico com os 
timbaleiros e Filhos de Ghandi. E quanto isso, o 
Palco Praia não parou com os DJ’s. l

dias melhores com a presença do professor 
Wilson e os apresentadores Jaqueline Cruz, 
Ricardo Marques e Lyderwan Santos no palco. 
As pulseiras de Led que todos receberam foram 
acesas e mudando de cor e o show pirotécnico 
foi uma atração à parte. l
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O jornalista Fredson Navarro reuniu os amigos 
para brindar a chegada do ano novo e ainda 
recebeu a missão de registrar tudo para 
apresentar nos telejornais da TV Atalaia e 
programa ‘Você em Dia’, de Jaqueline Cruz. O 
primeiro encontro de milhões do ano foi com 
Carla Perez e a diversão foi grande com Xanddy, 
Saulo Fernandes e Wesley Safadão. Bravo!!! l
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Registros do Réveillon Vidam 2023! No 
extraordinário evento realizado em Itaporanga 
D’Ajuda, estavam, o prefeito de Nossa Sra. Das 
Dores, Mário, a primeira-dama, Simone, além de 
Alexandre Fontes, Erik Barros, Diego Cardoso, Ana 
Patrícia, Ricardo de Miro e Tati Aguiar. Essa turma 
amanheceu o dia na Ilha do Sol. l

O lagartense Reinan Alves é a nova promessa 
no cenário musical sergipano, o cantor e 
compositor começou o ano novo cheio de 
projetos. Residente do povoado Curralinho, o 
artista vem se destacando e conquistando fãs 
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O jovem empreendedor que vem se destacando 
na gestão da Coopeds e Lima Turismo, 
Roberto Lima, foi convidado pelo deputado 

por onde passa. 
O jovem talento 
que tem ídolos 
como Xand 
Avião, Wesley 
Safadão, Júnior 
Viana e Aldiran 
Unha Pintada, se 
inspira neles e 
faz um repertório 
bem eclético 
misturando o 
forró com arrocha 
e sertanejo. 
Vai longe! Seu 
interesse pela 
música começou aos 10 anos, quando fez 
parte do coral da igreja da comunidade onde 
vive. Reinan Alves é o verdadeiro sinônimo de 
humildade, de essência e personalidade, tendo 
a referência de seus pais que o incentiva em 
todos os projetos que se propõe a fazer. l
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O ano de 2023 começa de forma especial para 
o cantor Pablo Dez. Artista radicado em Sergipe, 
emplacou o seu estilo musical em um dos mais 
tradicionais eventos culturais do estado, o 
Encontro Cultural de Laranjeiras, que chegou a 
sua 48ª edição neste ano. Na sexta-feira,  P10, 
como também é conhecido, se apresentou pela 
segunda vez no evento, com o destaque de 

Samuel Carvalho para se filiar ao Cidadania 
e aceitou o desafio. Ele foi recebido pelo 
parlamentar em seu gabinete na Assembleia 
Legislativa e anunciou a novidade através das 
redes sociais. Muito comprometido com o 
empreendedorismo, Roberto tem uma atuação 
forte em Nossa Senhora do Socorro. l
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que em 2023, 
o cantor 
é atração 
no palco 
principal, 
junto a 
grandes 
artistas que 
compõem 
a noite, a 
exemplo 
de Alceu 
Valença, 
Xanddy 
Harmonia, 
Unha Pintada 
e Luan 
Estilizado. A 
festividade 
cultural 
começou no 
dia 2 de janeiro e terminou ontem. No palco 
Dona Lalinha, o principal do evento, ainda se 
apresentam artistas como Edson Gomes, Jonas 
Esticado, Devinho Novaes, Parangolé, Samyra 
Show e Márcia Fellipe. l



ANO 4 - ED. 274 - 9/1/2023  -  172   

9/11SOCIEDADE

Quem completou 3 aninhos no último sabádo, 
7, foi o Marcinho. Filho do empresário Márcio 
Martins da Mutante Comunicação Inteligente 
e da Designer interiores Lúcia Helena 
Magalhães. O caderno deseja felicidades e 
muitas comemorações! l
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Alguns times nordestinos estão recebendo 
patrocínio, dentre eles os sergipanos ‘Sergipe’ 
e ‘Confiança’. A Pagbet, uma das principais 
plataformas de apostas esportivas com atuação 
no Brasil, está realizando grandes parcerias com 
clubes da região Nordeste. A colaboração visa 
impulsionar o desenvolvimento dos clubes e é 
parte de uma série de ações da empresa para 
fortalecer o cenário do futebol local. A PagBet 
investe no potencial do futebol como celeiro de 
grandes jogadores, times e apostadores. Entre 
os times que ganham o patrocínio estão o CSA e 
ASA, de Alagoas; Sergipe e Confiança, de Sergipe, 
e Sampaio Corrêa, do Maranhão. l
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O jovem empreendedor Lucas Cavalcante 
levou a sua turma para brindar a chegada do 
ano novo na Ilha de Fernando de Noronha e 
a diversão foi grande com muita animação no 
paraíso. Amante de viagens e das melhores 
baladas, Lucas é sinônimo de festa e 2023 já 
deu certo com essa energia boa! l

VOLTAR PARA
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GUETHO SQUARE EM ARACAJU 
A Timbalada segue trazendo axé e 
ancestralidade por onde passa! E agora, o 
grupo anuncia a data da primeira edição do 
Guetho Square Aracaju, no dia 15 de janeiro, em 
pleno verão sergipano. Com assinatura local da 
Augustus Produções, o evento vai acontecer no 
estacionamento do Sobre as Ondas, na Orla de 
Atalaia, a partir das 17 horas. No palco, Denny 
Denan e Buja Ferreira, líderes da Timbalada, 
apresentarão sucessos como “Beija-Flor”, “Água 
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Mineral”, “Ashansu”, “Margarida Perfumada”. 
Além das batidas marcante e única do grupo 
percussivo, o público ainda vai curtir o show da 
banda Quinto Round e as pick-ups do DJ Pedro 
Chamusca.  Os ingressos para o Guetho Square, 
projeto itinerante da Timbalada, já estão à venda 
na loja Esporte Fino Storie (RioMar Shopping 
Aracaju), Mauí Food Park ou através do site 
clicando aqui. l

“PATRULHA CANINA AO VIVO” 
No dia 22 de janeiro (domingo), o Teatro Tobias 
Barreto vai receber a turma mais “aunimada” do 
universo infantil. A peça “Patrulha Canina Ao Vivo” 
desembarca em Aracaju para única apresentação 
às 16h. Um programa pra lá de animado para toda 
a família. Sensação por onde passa no Brasil, a 

https://www.guicheweb.com.br/
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peça traz a turma de cachorrinhos liderados pelo 
menino Ryder e com todos os personagens da 
trupe Patrulha Canina. Os ingressos custam a partir 
de R$ 35 e estão à venda na bilheteria do teatro e 
através do site www.ingressosa.com  
Ryder recebe vários pedidos de ajuda e com 
o apoio dos cachorrinhos consegue resolver 
diversos perigos e resgatar pessoas e animais. 
Para solucionar os problemas, a equipe divertida 
utiliza diversas habilidades como o trabalho em 
conjunto, o bom humor e o espírito de proteção. O 
espetáculo é muito envolvente e interativo com seu 
público, ele passa mensagens muito importantes 
como preservação do meio ambiente, amizades, 
companheirismo, cumplicidade, trabalho em equipe 
e muito mais. Cada filhote traz uma personalidade 
única, ressaltando a importância do trabalho em 
equipe e boa cidadania. Na trama com duração 
de 1 hora, o menino Ryder irá comandar mais 
um salvamento da “Patrulha Canina”, onde dará 
instruções para os todos cãezinhos de sua trupe.

ADRIANA CALCANHOTTO EM ARACAJU
Dona de uma voz particular e de músicas que 
nunca deixam de tocar nas principais rádios de 
todo o país, a cantora Adriana Calcanhotto estará 
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em Aracaju com um dos seus mais elogiados 
shows. A apresentação, que acontecerá no dia 27 
de janeiro de 2023 (sexta-feira), às 21h, no Teatro 
Tobias Barreto, está repleta de canções que ficaram 
famosas na voz da artista . Acompanhada do seu 
virtuoso violão e apoiando-se em um estruturado 
roteiro musical, Adriana promete um show 
inesquecível com o que há de melhor na Música 
Popular Brasileira. Além dos clássicos, já conhecidos 
por todos, haverá também composições recentes. 
Entre elas “Era pra Ser” – que fez parte da trilha 
sonora da novela Nos Tempos do Imperador; “Flor 
Encarnada”, “Dois de Junho” e “Veneno Bom” – que 
foi a composição premiada com Menção Honrosa 
no International Songwriting Competition (ISC).

4/4ROTEIRO CULTURAL
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @alpha.insider 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/alpha.insider/
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VAI VOANDO 
LIMA TURISMO
Sergipe recebeu 
a franquia da 
agência ‘Favela 
Vai Voando’ 
que chegou 
em parceria 
com a ‘Lima 
Turismo’. A loja 
fica localizada 
na Avenida 1 
- número 149 
– no Conjunto 
João Alves, em 
Nossa Senhora 
do Socorro. 
Referência no 
turismo nacional 
desde 2009, 
a agência se 
destaca com 
a proposta de 
fazer pacotes de 
viagens para todos os públicos com destino 
para qualquer local do Brasil com passagens 
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aéreas ou de ônibus e hospedagem nos 
melhores estabelecimentos com preços 
baixos. Agora é possível viajar e se programar 
para pagar em até 12 vezes no boleto (sem 
consulta ao SPC e Serasa) ou no carão de 
crédito. Visite a loja e comece a planejar as 
suas próximas viagens. Outras informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l

RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 

crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 

do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás 
e camisas personalizadas, jalecos, pijamas, 

6/7CIRCULANDO

Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 
por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l
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baby-doll e 
máscaras 
que 
agora são 
acessórios 
obrigatórios 
e todos 
precisam 
usar para 
se proteger 
contra 
o novo 
coronavírus. 
Em pouco 
tempo, a 
malharia 
se tornou 
referência e passou a atender demandas de 
todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l
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